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ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
ВЫПОЛНЕНЫ

Труженики сельского хо
зяйства Тульской области 
организованно провели убор
ку и выполнили социалисти
ческие обязательства по про
даже зерна государству. На 
хлебоприемные пункты по
ступило зерна 400 тысяч 
тонн, что значительно 
больше народнохозяйствен
ного плана.

Колхозы и совхозы обла
сти ведут уборку сахарной 
свеклы, картофеля, овощей 
и плодов, подъем зяби, по
полняют запасы кормов для 
животноводства, борются за 
выполнение народнохозяйст
венных планов продажи го
сударству всех продуктов 
земледелия и животновод
ства.

[НА каждом поле- без потерь -КАРТОФЕЛЬ И ОВОЩИ: 
И Д Е Т  У Б О Р К А

<

Н А  ПОЛЯХ ' области 
широким фронтом 
идет уборка урожая. 

Своеобразие нынешней осе
ни состоит в том, что при
ходится одновременно вы
полнять большой комплекс 
работ. Наряду с жатвой 
зерновых продолжается за
готовка кормов для общест
венного животноводства, на
ступила пора уборки овощей 
и картофеля, ведется вспаш
ка зяби. Это требует высо
кой организованности, мак-

коммунистов на решающих 
участках производства, по
стоянно заботятся о тех, кто 
в поле.

Вместе с тем бюро обкома 
КПСС отметило, что не везде 
полевые работы ведутся с 
должной энергией,, настойчи
востью и размахом. Отстают 
Томский, Асиновский, Бак- 
чарский, Молчановокий и 
некоторые другие районы. 
В ряде хозяйств не исполь
зуют с полной нагрузкой

РЕШАЮЩИМ 
ЭТАП СТРАДЫ

симального сосредоточения 
сил, умелого маневра техни
кой.

Бюро обкома КПСС рас
смотрело состояние дел с 
выполнением комплекса 
осенних полевых работ.

Труженики села в ответ 
на постановление ЦК КПСС 
«О социалистическом со
ревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС» 
стремятся .сделать максимум 
возможного для успешного 
проведения уборки н заго
товок сельскохозяйствен
ных продуктов, накопить 
больше кормов, организо
ванно подготовиться к зи
мовке скота и к весеннему 
севу первого года предстоя
щей пятилетки.

В первых рядах по вы
полнению комплекса осен
них работ идут Кожевннков- 
ский и Кривошеинский рай
оны, в честь которых по 
итогам первой неделя сен
тября в нашей газете под
нят флаг трудовой славы. 
Кожевниковцы к 8 сентября 
скосили 46 процентов зер
новых и зернобобовых куль
тур, в том числе около по
ловины — раздельным спо
собом. В Кривошеинском 
районе скошена четвертая 
часть зерновых. 94 процента 
скошенных хлебов обмоло
чено.

В этих районах продолжа
ется заготовка кормов для 
общественного животновод
ства.

В течение всего лета вы
сокими темпами ведут рабо
ты земледельцы совхоза 
«Авангард» Кожевниковско- 
го района. Здесь организо
ванно провели заготовку се
на и сенажа, запасли этих 
кормов па 6 тонн на каждую 
корову, продолжают заклад
ку силоса. Своевременно 
применив раздельный метод 
уборки, механизаторы ско
сили более 80 процентов 
хлебов, значительная часть 
их уже обмолочена. Актив
но ведутся засыпка семян, 
вспашка зяби.

В северных районах ус
пешно ведут весь комплекс 
осенних работ совхозы «Се
верный» Чаинского района, 
«Таежный» Бакчарского 
района.

Успех передовиков опре
делен тем, что райкомы, 
первичные партийные орга
низации мобилизовали всех 
тружеников на ударную ра
боту по проведению уборки 
в сжатые сроки и без по
терь, возглавили действен
ное социалистическое сорев
нование, умело расставили

жатки. С первых дней мас
совой жатвы хлебов отдель
ные хозяйства допускают 
потери урожая. Рейдовая 
бригада печати и радио 
вскрыла большие потери 
зерна на полях колхоза 
имени Кирова Зырянского 
района.

Наступил решающий этап 
осенних полевых работ. Гор
комы и райкомы партии, ис
полкомы городских и рай
онных Советов депутатов 
трудящихся обязаны при
нять дополнительные меры, 
обеспечивающие четкое вы
полнение комплекса осен
них полевых работ, своевре
менное и качественное про
ведение' уборки урожая, вы
полнение народнохозяйст
венных планов закупок зер
на, картофеля н других 
сельскохозяйственных про
дуктов.

Нынче, как никогда, важ
но обеспечить высокое каче
ство работ, не допустить по
терь продукции при уборке, 
транспортировке и хране
нии. Надежным средством 
сохранения урожая являет
ся широкое применение 
контрольных обмолотов. Все 
автомобили, занятые на пе
ревозке зерна, надо обеспе
чить пологами. Важно ак
тивизировать деятельность 
контрольных постов, создать 
оперативные группы качест
ва из народных контролеров 
с тем, чтобы они взяли под 
неослабное наблюдение все 
участки уборочного фронта 
— поля, хлебные трассы, 
тока, хлебоприемные пунк
ты и овощные базы.

На картофельных план
тациях по опыту прошлых 
лет следует применить по
вторную копку.

Чтобы ускорить тейпы 
жатвы зерновых, необходи
мо повсеместно вести косо
вицу хлебов преимуществен
но раздельным способом, 
включить в работу все 
имеющиеся жатки. В каж
дом совхозе и колхозе необ
ходимо в кратчайшие сроки 
завершить уборку семенных 
участков, обеспечить сполна 
каждое хозяйство райониро
ванными классными семена
ми.

На перевозках зерна, кар
тофеля и овощей необходи
мо использовать прогрес
сивные приемы организации 
работы автотранспорта — 
централизованные колонны, 
автопоезда, контейнеры, 
комбитрейлерный и другие 
методы, хорошо оправдав
шие себя.

Во избежание простоев 
техники на полях необходи
мо каждый комбайно-тран
спортный и картофелеубо
рочный отряд обеспечить 
средствами технического об
служивания, полевого ре
монта, укомплектовать кад
рами мастеров-наладчиков, 
слесарей и сварщиков.

Убирая выращенное, зем
ледельцы заботятся о буду
щей ниве, вслед за жатвой 
н уборкой соломы пашут 
зябь. Чтобы эта работа шла 
быстрее, в каждом хозяйст
ве надо создать полноцен
ные отряды и звенья по 
уборке соломы, обеспечивая- 
производительность техники, 
высокое качество скирдова
ния соломы, полную сохран
ность ее. Комбайн с поля— 
плуг в борозду! Этого пра
вила следует придерживать
ся во всех хозяйствах. На 
вспашку зяби надо напра
вить все тракторы К-700, 
максимум гусеничных ма
шин, организовать нх двух
сменную работу.

Непреложное правило ны
нешней страды — повсеме
стно продолжать заготовку 
сена, сенажа, силоса, вита
минной травяной муки н 
других кормов, используя 
невыкошенные участки, не- 
удобицы, отавы трав, ботву 
картофеля и овощей, обес
печить безусловное выпол
нение заданий по производ
ству грубых и сочных кор
мов из расчета не менее 5,5 
—6 тонн сена и сенажа, 8 
—10 тонн силоса на корову, 
300 и более тонн витамин
ной травяной муки на агре
гат АВМ-0,4.

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу механизи
рованного звена Н. Ф. Во
ронина из совхоза «Комсо
молец» Асиновского района, 
которое обязалось загото
вить 500 тонн сена сверх 
задания.

Боевыми штабами моби
лизации общественных сил 
в страдные дни выступают 
городские и районные коми
теты партии, первичные ор
ганизации. Важно, чтобы в 
каждой партийной организа
ции был высокий боевой на
строй, чтобы шла напряжен
ная борьба за четкую реа
лизацию намеченных планов 
и принятых решений. Осо
бое внимание должно быть 
обращено на успешное про
ведение жатвы хлебов. В 
каждый комбайно-транспорт
ный отряд следует напра
вить политорганизаторов из 
партийно-хозяйственного ак
тива района и хозяйств, воз
ложить на политорганизато
ров ответственность за орга
низацию социалистического 
соревнования, дисциплину 
труда, качество работ, соз
дание бытовых условий ме
ханизаторам, водителям 1 и 
всем рабочим, занятым на 
комплексе сельскохозяйст
венных работ.

Долг партийных комите
нтов, первичных партийных 
организаций, руководителей 
и специалистов хозяйств — 
в ответ на постановление 
ЦК КПСС шире развернуть 
социалистическое соревно
вание за достойную встречу 
XXV съезда КПСС, успеш- 
ное завершение жатвы и 
всего комплекса осенних ра
бот, выполнение заданий по 
закупкам сельскохозяйст
венных продуктов, засыпке 
семян, накоплению кормов, 
за своевременный перевод 
и организованное проведе
ние предстоящей 'зимовки 
скота.

НИ ОДНОГО КЛУБНЯ В ЗЕМЛЕ
Совхозы пригородного района призваны обеспечить 

Томск картофелем и овощами. Но готов ли город при
нять их? Наш корреспондент встретился с Н. А. Шнур- 
ко, заместителем председателя горисполкома, который 
возглавляет специальный штаб по заготовке и заклад
ке на хранение этой продукции.

Г о т о в н о с т ь — 
2 S - .  б о е в а я
— Николай Алексе

евич, что можно сказать 
о готовности хранилищ к 
приему урожая? Не по
вторятся ли просчеты 
прошлого года, когда из- 
за некачественного ре
монта в некоторых храни
лищах процент порчи 
картофеля оказался вы
соким?

— ' Недавно комиссия, 
в состав которой входили 
члены городского штаба, 
обследовала материаль
но-техническую базу, 
предназначенную для 
хранения урожая. Все, 
за исключением четырех, 
овощехранилища и кар
тофелехранилища хорошо 
подготовлены.

Большие изменения 
произошли на базе гор
плодоовощторга. Наконец 
стали- реальностью дав
ние планы о переводе 
хранилищ на холод. Это 
позволяет значительно 
улучшить качество хране
ния, особенно . весной, 
когда наступает оттепель. 
На новый режим работы 
к,весне будут переведены 
четыре картофелехрани

лища и одно лукохра- 
нилище. В остальных по
мещениях хорошо прове
ден текущий ремонт: по
белка, профилактика вен
тиляции. Проверена ра
бота оборудования. Нуж
но отметить, что нынче 
руководство горплодо
овощторга подошло с 
большой ответственно
стью к своим летним обя
занностям. Достаточно 
здесь бочкотары .и кон
тейнеров.

Нерешенным пока ос
тается вопрос с кап-ус то- 
хранилищем. На зиму 
необходимо заготовить 
две тысячи тонн капусты. 
Имеющиеся емкости по

зволяют разместить лишь 
половину.

—Как отнеслись к сво
им обязанностям пред
приятия города, на кото
рые возлагался ремонт?

—■ По-разному. Без 
лишних напоминаний ра
ботали представители 
ТЭМЗа. За ними закреп
лялся ремонт всех венти
ляционных установок. С 
большим напряжением 
трудились по переводу 
овощехранилищ на холод 
люди из специализиро
ванного производственно
го комбината по торговой 
технике. Вовремя приве
ли в порядок средства 
механизации специалисты 
из ГРЭС-П.

Но все еще не закон
чили ремонт овощехрани
лищ электротехнический 
завод, завод ЖБК-100, 
университет (по улице 
Никитина). Дважды руко
водителям этих коллек
тивов указывалось на 
низкие темпы и некаче
ственную подготовку ово
щехранилищ, а действен
ных мер так и не приня
то. А ведь хлопоты о зи
ме по сути начались в 
мае, когда горисполком 
принял решение о подго
товке материально-техни-. 
ческой базы по закладке 
картофеля и овощей. В 
нем расписаны участки, 
которые закреплялись за 
предприятиями, устанав
ливались сроки, в кото
рые они должны были 
уложиться. Силы можно 
было рассчитать.

Не выполнил своего 
задания комбинат по 
благоустройству Совет
ского района — не заас
фальтировал территорию 
горплодоовощторга. Не

изготовили свою норму 
контейнеров заводы
ГПЗ-5 и измерительной 
аппаратуры. Устранять 
эти недоработки при
шлось другим коллекти
вам.

— В чем проявится 
конкретная помощь горо
да селу? Как организова
на закладка овощей в 
городские хранилища?

Томскому району бу
дут помотать практиче
ски все предприятия и 
учреждения Томска. 
Предстоит убрать около 
полутора тысяч гектаров 
картофеля. Нелегко будет 
на полях, но с не мень
шим напряжением надо 
грудиться и здесь в горо
де. Нынче, на этот уча
сток обратили особое 
внимание. Предстоит за
ложить 12.600 тонн кар
тофеля, более 1,200 тонн 
квашеной капусты, много 
других овощей, и сделать 
это в максимально сжа
тые сроки.

На разгрузке и загруз
ке организуется работа в 
две смены. Для этого 
привлечены 260 рабочих. 
и служащих электротех
нического завода, 100 
учащихся техникума об
щественного питания и 
кулинарного училища.

Значительно увеличит
ся число автомобилей, 
занятых перевозкой про
дукции. Если в прошлом 
году их было 50, то нын
че — 185. Будут рабо
тать 25 автокранов. 12 
автопогрузчиков. Такое 
насыщение техникой и 
людьми связано с тем, 
что интенсивность за
кладки возрастет почти в 
два раза.

— Как станет контро
лироваться заготовка 
картофеля н овощей?

При .горисполкоме соз
дан специальный город
ской штаб. В него входят 
представители всех веду
щих организаций, непо
средственно связанных с 
уборочной кампанией.

Каждый из них отве
чает за свое «ведомст
во». Исходя из опыта 
прошлых лет, будет орга
низовано социалистиче
ское соревнование среди 
водителей. Разработаны 
мероприятия по матери
альному и моральному 
поощрению людей.

ИНФОРМАЦИЯ СТАТИСТИКА ИНФОРМАЦИЯ СТАТИСТИКА ИНФОРМАЦИЯ

Картофельно-овощной конвейер-75
По оценке специали

стов Томского района, уро
жайность картофеля в этом 
году будет в среднем 9 тонн 
с гектара, капусты — 20.

В хозяйствах Томского 
района имеется 111 карто
фелекопалок, еще 20 этих 
механизмов обещает поста
вить областная «Сельхоз
техника».

А  По расчетам специали
стов, из пригородного рай
она нужно ежедневно вы
возить свыше 2.000 тонн 
картофеля.

А  Самые крупные объе
мы государственных заку
пок картофеля планируются 
в Кожевниковеком районе 
— 5.700 тонн, в Томском — 
3.850 и Асинов'ском — 
3.000.

А  514 приемных пунк
тов открывает облпотреб

союз, который завез для 
картофелеводов полмиллио
на мешков.

Лучшим заготовите
лям в системе потребкоопе
рации выделяется 9 тяже
лых мотоциклов и 5 легко
вых автомашин.

А  10 копеек за кило
грамм картофеля — такова 
заготовительная цена.

А  В 36 хранилищах обл
потребсоюза зимой будет 
2.500 тонн картофеля, 500 
тонн капусты, 400 тонн лу
ка, столько же огурцов.

А  Сельские труженики 
Томского района обяза
лись досрочно выполнить 
договоры по поставкам 
картофеля для предприя
тий торговли и обществен
ного питания в леспромхо
зах, геологических экспеди

циях и на нефтяных про
мыслах.

Л  300 тысяч рублей из
расходовано’̂ прошедшим ле
том на ремонт и реконст
рукцию хранилищ Томско
го горплодоовощторга.
Часть из них оборудована 
установками регулирования 
температуры.

А  Для сортировки кар
тофеля в фирме «Томич» 
думают применить снего
погрузчики в сочетании с 
семиметровыми транспор
терами.

&  9 грузовых теплоходов 
и 44 речных судов других 
типов будут заняты пере
возкой овощей и картофеля. 
Для управления этим фло
том специального назначе
ния в Томском речном пор
ту создана оперативная 
группа.

Л  3.000 тонн картофеля 
намерены доставить речни
ки в Стрежевой.

На темы дня У Б Р А Т Ь  К А Р Т О Ф Е Л Ь  З А  7 - 1 0  Д Н Е Й
13 сентября начинается 

массовая уборка картофеля. 
Бюро областного комитета 
партии поставило задачу — 
закончить ее за 7 —10 дней. 
И это вполне посильная за
дача. если будет всюду вы
сокая организованность, ес
ли уборочный конвейер ста
нет четко работать.

Для того, чтобы выпол
нить пятилетний план по 
государственным закупкам, 
в хозяйствах области и у на
селения нужно закупить 43,2

тысячи тонн картофеля.
На днях было совещание 

руководителей . советских, 
торговых, транспортных, за
готовительных организаций, 
на котором обсуждались ме
ры по обеспечению планов 
закладки картофеля и ово
щей на хранение и закупки 
их V населения.

— Твердые задания, ус
ловия соревнования дове
дены до каждого райпотреб
союза. Созданы специальные 
штабы в Томском, Зырян

ском, Кривошеинском и дру
гих районах, — информиро
вал участников совещания 
заместитель председателя 
облпотребсоюза А. А. Алма
зов. — Почти во всех рай
онах отремонтированы ово
щехранилища. Оборудованы 
механизированные погру
зочные площадки в Богаше- 
ве и . в районе Томского 
мелькомбината. Будет уста
новлен жесткий контроль за 
выполнением планов поста
вок картофеля и овощей для

торговли и оощественного 
питания.

Согласно информации, 
сделанной на совещании на
чальником областного уп
равления торговли Г. Е. Ми
хайловым, 17,5 тысячи тонн 
картофеля И овощей готов 
принять Томский горплодо- 
овощторг.' Здесь отремонти
рованы все контейнеры. При
емные пункты в этой органи
зации будут работать с 
8 утра до 24 часов.

Картофель и овощи — 
продукты особые. Они не 
терпят многих перевалок и 
перегрузок. На совещании 
было подчеркнуто, что дол
жна быть одна перевалка— 
на поле, в контейнеры.

Наибольшая нагрузка, как 
и раньше, в заготовке карто
феля и овощей падает на 
Томский район, где под ними 
занято почти 5 тысяч гек
таров и откуда только в хра
нилища Томского горплодо

овощторга поступит 10 ты
сяч тонн картофеля. Боль
шие планы закупок имеют 
также Асиновский, Кожев- 
никовский, Колпашевский, 
Кривошеинский, Шегарский 
районы. Впрочем, ни один 
район в области не освобож
ден от государственных за
купок. Задания нелегкие. И 
всюду должны быть созданы 
штабы по руководству кар
тофелеуборочной кампанией, 
оперативные группы. Всюду 
требуются хорошая органи
зация, большая отдача сил, 
чтобы заполнить закрома 
нашей, и не только нашей, 
области.

навстречу

съезду

В лесном

цехе

области

В Р А С Ч Е Т Е  НА 
ПЕРЕДОВОЕ, НОВОЕ

Тегульдетский нижний 
склад — самый крупный в 
районе. Его годовой объем 
— 200 тысяч кубометров 
древесины. На рабочем соб
рании коллектив нижнего 
склада обсудил обязатель
ства в честь XXV съезда 
КПСС. Рабочие решили 
план четвертого квартала 
завершающего года пяти
летки и первого квартала 
1976 года выполнить до
срочно, ко дню открытия 
XXV съезда КПСС. Сейчас 
на складе действуют 9 раз
делочных бригад. Их число 
будет доведено до 12.

Личные высокие рубежи 
наметили лучшие бригады 
во главе с Йваном Фролови
чем Озеровым, Иваном Фе
доровичем Моисеевым. Кол
лектив, которым руководит 
Николай Иванович Цура, по 
итогам соревнования в про
шлом году получил перехо
дящий вымпел Минлеспро- 
ма СССР. Нынче ко Дню 
работника леса бригада за
вершает свой пятилетний 
план.

Предсъездовское соревно
вание развертывается ‘ на 
лесопунктах. Высоких пока
зателей добились на Четском

лесопункте, * продемонстри
ровав тем самым неоспори
мые преимущества прогрес
сивных методов организации 
труда. П. И. Стремоловский 
и его товарищи с августа 
здесь создали укрупненную 
бригаду, работающую на ба
зе четырех тракторов. И 
вот результат за месяц: 
вместо плановых 4.666 ку
бометров заготовлено и 
подтрелевано 6.200 кубо
метров. В сентябре состав 
бригады доводится до 21 
человека, им придается пять 
тракторов.

— Небезынтересно срав
нить, — говорит начальник 
отдела труда Новотегульдет- 
ского леспромхоза Н. Ф. Су
харев: — На Черноярском 
лесопункте медленно внед
ряют передовые методы. 
Здесь бригады работают на 
базе 2 тракторов и дают 
за месяц по 2.400 кубомет
ров. Так вот. в августе три 
здешние бригады заготови
ли и подтрелевали лишь 
7.800 кубометров, а брига
да Петра Ивановича Стре- 
моловского одна выдала 
6.200 кубометров.

П. ВАСИЛЬЕВ.

ЦЕЛЬ КОЛЛЕКТИВА: 
ГО Д О В О Й -Д О С Р О Ч Н О

Рабочие Ланского лес
промхоза поддержали почин 
коллектива производствен
ного объединения «Карга- 
соклес» и несут сейчас тру
довую вахту в честь пред
стоящего XXV съезда 
КПСС. Они решили годовую 
программу по вывозке дре
весины выполнить досрочно, 
дать дополнительно 11 ты
сяч кубометров. План двух 
месяцев 1976 года будет за
кончен ко дню открытия 
партийного съезда. Под этим 
девизом и идет соревнова
ние среди лесопунктов, 
бригад и экипажей.

Для выполнения этих обя
зательств в леспромхозе на
метили конкретные меро
приятия. Ими предусмотре
но полностью укомплекто
вать семь укрупненных 
комплексных бригад на ле
сопунктах Большая Юкса, 
Центральный и Анга, а на 
нижнем складе Ноль-Пикет 
иметь 14 разделочных 
бригад. Предусмотрено так
же своевременно подгото
вить 85 километров узкоко
лейных железных дорог и 
75 километров автомобиль
ных, построить необходимое 
количество «усов?. Особое 
внимание обращено на свое
временную подготовку ле
совозной трассы от реки Чу
лым до станции Сайга про

тяженностью в 50 километ
ров, на завершение ком
плекса подготовительных ра
бот к зимнему сезону.

Пример образцовой рабо
ты в канун Дня работника' 
леса показывает укрупнен
ная комплексная бригада 
И. И. Козлова. В ответ ча 
постановление ЦК КПСС 
«О социалистическом сорев
новании за достойную встре
чу XXV съезда КПСС» 
бригада намерена выдать, за 
год 100 тысяч кубометров 
древесины, а план двух ме
сяцев 1976 года в объеме 
16 тысяч кубометров закон-, 
чить ко дню открытия съез
да. Цель коллектива — вы
работать нынче дополни
тельно на каждого члена 
бригады- по 800 кубометров, 
на каждый трактор дать 
сверх плана по 4.500 кубо
метров. Бригада сэкономит 
материалов, запасных ча
стей, горюче-смазочных ма
териалов и троса на полто
ры тысячи рублей.

С начала года передовые 
лесозаготовители добились 
высоких результатов. План 
по заготовке древес(и«ы 
бригада опередила почти на 
11 тысяч кубометров. На 
каждый трактор выработано 
уже сверх плана более чем 
по две тысячи кубометров 
леса.

К. ПЕТРОВ.
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Высокое профессиональное мастерство вальщика Ви

талия Васильевича Пищихина известно далеко за преде
лами Новотегульдетского леспромхоза. Бригада, в кото
рой он работает, решила ко Дню работника леса досроч
но выполнить девятимесячный план.

Фото В. Маковеева.

З А К У П К И  М О Л О К А
НА 10 СЕНТЯБРЯ

(В первой колонке — задание на сентябрь по закуп
кам молока всеми категориями в тоннах, во второй — 
процент выполнения месячного задания соревнующимися 
районами по оперативным данным областной инспекции 
по закупкам и качеству сельхозпродукции).

Каргасокский 
Александровский

470
190

Кожевниковский 2.250 30
Шегарский 1.500 27
Колпашевский 1.070 30
Парабельский 850 22
Тегульдетский 370 29
Верхнекетский 65 21
Томский 3.850 27
Асиновский 1.450 27
Зырянский 1.480 27
Первомайский 1.120 27
Кривошеинский 1.370 27
Молчановский 590 26
Бакчарский 1.200 27
Чаинский 1.300 24
По области 19.125 27
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ПЕРИОД избира
тельной кампании но 
выборам в Верхов

ный' Совет РСФСР и мест
ные Советы 19 апреля в 
«Красном знамёнй» была 
опубликована корреспонден
ция «Страстное слово агита
тора». В ней критиковалось 
состояние агитационной ра
боты на. избирательном уча
стке № 44 «Томгипротран- 
са».

На выступление газеты 
вскоре был получен ответ.

микрорайон томских кабель
щиков. На «СибкабеЛе» 
агитколлектив действует и 
до выборов, и после выбо
ров. Здесь ежемесячно, в те
чение всего года проводятся 
инструктивные совещания с 
агитаторами.

Вооруженные знаниями и 
методикой Ведения бесёд, 
агитаторы идут в свои кол
лективы, к избирателям. 
Агитаторы выходили на 
усадьбы, разъясняя Обраще
ние Нейтрального Комитета

Во з в р а ща я с ь  к напечатанному

А г и т а т о р  
п р и ш е л  
н а  у с а д ь б у

Секретарь партбюро «Том- КПСС к Партии, к совет- 
гипротранса» С. П. Нелаев скому народу, материалы 
писал, что «партийное бюро декабрьского (1974 г.) Пле
критику газеты признало 
правильной и приняло соот
ветствующее постановле
ние»;

Да, в тот период агита
ционная работа несколько 
оживилась, и избирателя ак
тивно проголосовали за кан
дидатов, баллотировавшихся 
по избирательному участку, 
за работу которого отвечала 
партийная организация
«Томгипротранса».

Однако закончилась изби
рательная кампания, и пре
кратилась работа агиткол
лектива по месту жительст
ва. Прекратилась сама со
бой: не стали составляться 
планы агитпункта, агитато
ры «раззнакомились» с из
бирателями своего участка.

Областной комитет пар
тий в своих решениях и по
становлениях не раз указы
вал, что улица становится 
одним из мест воспитания 
советского человека. (

Рассказывая об опыте 
воспитания трудовых кол
лективов, газета «Правда» 
писала 4 ноября 1973 года:

«В условиях пятидневной 
рабочей недели резко воз
росло значение воспитатель
ной работы по Месту житель
ства. Пенный опыт в этом 
отношения накоплен Ленин
ским райкомом партии Том
ска. Здесь за каждым мик
рорайоном закреплены, парт-, 
организации, одна йл кото
рых является головной. В

нума ЦК КПСС, решения 
собрания актива областной 
партийной организации по 
укреплению социалистиче
ской 'законности и трудовой 
дисциплины.

Поэтому открытие агит
пункта по выборам в Вер
ховный Совет РСФСР и ме-

низовали опорные пункты 
агитационной работы. По
стоянно проводим совеща
ния и семинары с секретаря
ми парторганизаций.

Опору нет, все это нуж
но. Но какова отдача всех 
этих совещаний и семина
ров? .

Не будем терять из виду 
их цель. Ведь они должны 
проводиться в интересах ра
боты с населением. Кто на 
упомянутых нами- избира
тельных участках агитиро
вал? Считается, что агита
торы. Но кроме Составления 
списков да приглашений на 
мероприятия, они ничего 
не делали.

Партийные организаций 
придают исключительное 
значение выполнению нака
зов и критических замеча
ний избирателей.

За последние годы в Том
ске многое изменилось. То
мичи получили подземное 
водоснабжение, многие ты
сячи горожан справили ново
селье, построены современ
ные магазины и бытовые 
предприятия, немало сдела
но и по благоустройству 
улиц. Но из-за нерадиво
сти отдельных должностных 
лиц ряд наказов избирателей 
остается невыполненным.

Бюро Кировского райкома 
КПСС отмечало, что руково
дители Томского управления 
строительства тт. Гущин й 
Чернов не только не органи
зовали работу по выполне
нию наказов избирателей, 
но и не явились на встречу 
с ними.

Подобное допускается со 
стороны других хозяйствен-стные Советы не явилось ,

«чрезвычайным» делом: все ных руководителей и дейута- 
было готово для его дея- 70В местных Советов.
тельности; В его план орга
нически вошли многие меро
приятия из плана агитпло- 
щадок и общественно-поли
тического клуба, идеологи
ческой комиссии совета^ об
щественности микрорайона.

В предвыборной кампании 
агитколлектив широко ис
пользовал мероприятия До
ма культуры, занятия народ
ного университета.

В таком Плане работа и 
сейчас продолжается на 
агитплощадках, в Доме куль
туры. Все мероприятия — 
от лекции на актуальные те
мы до проводов первокласс
ников в школу — собирают 
широкую аудиторию.

Вернемся к агитпункту 
«Томгипротранса». Здесь в 
избирательную кампанию 
агитаторы ходили го Квар
тирам, приглашали избира
телей на лекции и встречи, 
но на приглашенйя многие 
не отзывались.

Почему же? Иные избира
тели ссылались на заня
тость. Но некоторые откро-

деятельностй советов микро- но ГОВОрили, что не хотят
* S ^ J & S £ 2S L  ЩИ? Л  терять^ремени на то, что

они слышали яб' радио Й те-круг руководящих совет
ских, партийных, профсоюз
ных, хозяйственных работни
ков. Популярностью у насе
ления пользуются агитпло- 
щадки, которые раз в неде
лю становятся своеобразны
ми политическими клубами. 
Регулярно проходят вечера 
вопросов и ответов, чество
вание передовиков, знатных 
людей улицы, лекции на мо
лодежные темы. Все это по
ложительно сказывается на 
отношений людей к Труду».

«Правда» МеТко Определи
ла первонрийййу рёзульта- 
ТивнОСТй Массово-пОлйтиче- 
ской работы по месту жи
тельства в Ленинском райо
не г. Томска — непрерыв
ность и комплексность уси
лий всех организаций.

Примером хорошо постав- 
/лбнной массово-политиче

ской работы по месту жи
тельства может служить

левидению, у себя в коллек
тиве, читали в газетах.

Да, лекций на общие Те
мы в планах, агитпункта бы
ло много.

Дежурства юриста, врача 
в планах агитпункта были 
оправданы лет двадцать- 
тридцать назад, когда приезд 
юриста в- какой-нибудь по
селок являлся событием. Но

На усадьбах Микрорайона 
«Сибэлектромотора», где в 
избирательную кампанию 
действовал агитпункт в ра
бочем- общежитии по улице 
Усова, 66, мы бёседовали со 
многими избирателями — 
до и после выборов.

Двадцать лет живет в до
ме № 53/4 по проспекту Ки
рова слесарь Завода В. В. 
Гречнев. За это время у не
го накопилось немало пред
ложений по благоустройству 
усадеб. Й очень Он хотел бы 
их высказать своему депу
тату. Но никто его никогда 
не приглашал на Встречу с 
ним. Депутат районного Со
вета, видно. Забыл своих из
бирателей.

В плане работы агитпунк
та. находившегося в учёбйом 
корпусе педагогического ин
ститута по Комсомольскому 
проспекту. встреЧй с депута
тами городского и районного 
Советов намечались. Про
тив одной такой встречи 
— пометка: «Состоялось».

Интересно, как избирате
ли оценили работу депута
та?

— А избирателей на 
встрече не было, — просто
душно ответила бывшая за
ведующая агитколлективом 
В. А. Сокол. — Видите ли, 
опасаясь, что избирателя не 
придут, мы организовали 
встречу депутата со студен
тами” физико-математическо
го факультета.

Тут, как говорится, ком
ментарии излишни. А вот 
вывод из всего сказанного

теперь, особенно в условиях, следует сделать партийным
города; трудно представить 
себе, чтобы кто-то юридиче
скую или врачебную кон
сультацию откладывал до 
выборов. И та* и другая кон
сультация любому гражда
нину доступна каждый день. 
Время Требует новых форм 
работы с населением.

— Да, —■- соглашается се
кретарь Кировского райкома 
КПСС Г. И. Сергеева, . — 
мы это понимаем. Вот орга-

оргаНизациям. Массово-по
литическая работа по месту 
жительства кампанейщины 
не терпит. Избирательная 
кампания закончилась, но 
пропаганда политики пар
тии, мобилизаций трудящих
ся на выполнение Заданий 
пятилетки, достойную встре
чу XXV съезда партий долж
ны продолжаться страстным 
словом агитатора.

Л. СЕЛИВАНОВ.

КАЧЕСТВО— ЗАБОТА 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ

В настоящее время один
надцать предприятий Том
ской области выпускают 129 
типов продукции с государ
ственным Знаком качества. 
В ее числе: электродвигате
ли, электролампы, подшип
ники качения, манометры, 
эмалипровода и другие про
мышленные изделия. Среди 
товаров народного потреб
ления — сапоги резиновые, 
карамель, консервы рыбные, 
шнуры электрические быто
вые. Больше половины про
дукции, выпускаемой Обла
стью, отнесено к первой ка
тегории качества, что сви
детельствует о значитель
ной работе, проведенной 
предприятиями и организа
циями по повышению техни
ческого уровня.

Выпускать продукцию с 
государственным Знаком ка
чества выгодно как с мо
ральной, так и с материаль
ной точки зрения. Например, 
на заводе «Сибэлектромо- 
тор» только за первое полу
годие текущего года за реа
лизацию такой продукции 
получили дополнительно 
прибыли 65 тысяч рублей, а 
на электроламповом заводе 
— 35 тысяч рублей.

В завершающем году пя
тилетки заметно увеличился 
удельный вес продукции со 
Знаком качества в общем 
объеме производства. На 
манометровом заводе он уже

достиг 11,8 процента, на за
воде измерительной аппара
туры -— 14, в объединении 
«Сибкабель» — 28,7, а на 
электроламповом — 31,2
процента.

Однако в целом по обла
сти дол'й такой продукции 
еще незначительна и со
ставляет лишь 4,2 процента 
к общему объему производ
ства. Объяснение этому про
стое. Предприятия пищевбй; 
местной, легкой, мясо-мо
лочной промышленности 
еще робко повышают техни
ческий уровень й не атте
стовали свою продукцию по 
высшей категории качества. 
Касается это также заводов 
математических машин,
электромеханического и не
которых других, хотя усло
вия для аттестации на этих 
предприятиях имеются.

С 1 января 1975 года в 
стране введено новое Поло
жение об аттестации про
мышленной продукции. Им 
предусматриваются упрощен
ная процедура оформления 
документаций, более объек
тивный подход к оценке ка
чества, возможность госу
дарственной аттестации, ми
нуя отраслевую. Основны
ми целями аттестации явля
ются увеличение объемов 
производства продукции, со
ответствующей лучшим оте
чественным й зарубежным

Т. Буйкина—слесарь-регулировщик цеха № 5 маномет
рового завода. Таня'—ударница коммунистического труда, 
одна из лучших работниц цеха. Ежедневно Перевыпол
няет сменное задание при отличном качестве регулиров
ки точных приборов.

Фото В. Казанцева.

О БЕСПЕЧЕНИЕ това- Вары на центральную базу. товары, чтобы там всегда А. П. Северюгиной, кладов- разъясняют значение сдачи
рами сельских жите- Долгое время их не посту- был свежий хлеб. Хлеб не щйка Л. В. Антоненко, офи- продуктов государству, усло-

Ч я. т? n r-  ттяпп я потом скопилось м енее чем ttbvx codtob сей- ииантки А. С. Царевой. вия сдачи, пропагандируют
роль потребительских сою
зов.

Долгое время работал в 
Соколовке ' заготовителем

БЕСПЕЧЕНИЕ това
рами сельских жите
лей происходит в ос

новном Перез потребитель
ские общества. Поэтому мы 
осознаем, какая ответствен
ность ложится, в частности, 
на коллектив нашего Молча- 
новского райпо. Мы обяза
ны снабдить сельчанина 
всем, что необходимо: хле
бом, продовольственными, 
хозяйственными, промыш
ленными товарами.

Молчановское розничное 
торговое объединение — са
мый больйюй коллектив в 
райпо. Здесь- постоянно изу
чают покупательский спрос, 
организуют соревнование, 
стараются план выполнять 
ежедневно, а не только тог
да, когда есть новое поступ
ление товаров. Универмаг, 
магазины №№. 15 и 5, где 
заведующими Е. А. Шады- 
рева, Л. П. Колосова, Е. И. 
Царева не получили в году 
ни одного замечания со сто
роны правления райпо и по
купателей.

Особое внимание уделяем 
продаже книг. Й это не слу
чайно. ГоД от гоДа __ растут 
культура села, Образова
тельный уровень сельского 
жителя. В книге он чувству
ет все большую потребность. 
Продавйы* организуют вы
ставки-продажи, книжные 
базары, передвижную тор
говлю.

За полГода план продажи 
книг выполнили на 117 про
центов. А в целом рознич
ный товарооборот за этот 
период составил 100,4 про
цента. Мы перевыполнили 
обязательства по снижению 
издержек обращения, полу
чили 47 процентов прибыли.

Но вот в июле с. планом 
товарооборота мы не спра
вились. В том месяце очень 
нерегулярно завозились то

вары на центральную базу. 
Долгое время их не посту
пало, а потом скопилось 
столько, что Могочннская 
пристань была не в состоя
нии быстро разгрузить суда. 
В результате мы не смогли 
своевременно доставить то
вары в отдаленные поселки. 
Пустили в ход свои машины 
и суда, но не смогли компен-

товары, чтобы там всегда 
был свежий хлеб. Хлеб не 
менее чем двух сортов сей
час на прилавках многих от
даленных магазинов. В Мол
чанове в прошлом году сдан 
хлебозавод с современным 
оборудованием. Теперь здесь 
выпекают высокосортный 
хлеб, разнообразные хлебо
булочные и кондитерские 
изделия.

А. П. Северюгиной, кладов
щика Л. В. Антоненко, офи
циантки А. С. Царевой.

Общепитовский стол райо
на мог быть еще богаче, ес
ли бы на зиму мы могли в 
достаточном количестве за
готавливать овощей -и фрук
тов. Давно идет речь об, ово
щехранилище на 700 тонн, 
которое должно сдать строи
тельное управление облпот-

П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В
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сировать погрешности цент
рализованного завоза.

В августе положение с до
ставкой выправилось, и план 
товарооборота мы выполни
ли. Сейчас причал Нашего 
райпо почти не пустует. 
Идут суда с контейнерами.

Контейнерными перевоз
ками наше райпо пользуется 
второй год. Они оказались 
очень удобными. Товар до
ставляется без порчи, с хо
рошим качеством. Правда, 
для перевозки контейнеров, 
вес которых около пяти 
тонн, нужей специальный 
транспорт. Мы его не имеем. 
А перевезти такой груз мож
но не на всякой машине. Вот , 
иногда й получается: товар 
пришел, а в магазины не 
поступает. Тем более, что в 
большинстве поселков грузы 
приходится переправлять 
через реки. Мы тщательно 
следим за тем, чтобы в та
кие поселки регулярно заво
зились продовольственные

Изменилось на селе и от
ношение к сфере обществен
ного питания. Еслй раньше 
считалось, что столовая 
нужна в основном для приез
жих, то сейчас ею охотно 
пользуются хозяйки. Захо
дят После работы за Полу
фабрикатами, выпечкой, бе
рут и готовые блюда. Осо
бенно многолюдно бывает в 
те дни, когда Проводятся вы
ставки-продажи.

Работники общественного 
питания помогают экономить 
«кухонное» время женщин. 
Поэтому главная их задача 
— Выработать бойвНю собст
венной продукции. И Они с 
нею справляются. Высокую 
оценку населения получает 
работа районной столовой, 
где уже сейчас перекрыто 
годовое обязательство Но Вы
пуску собственной продук
ции; Здесь слаженный кол
лектив, не раз отмечалась 
работа поваров А. И. Быч
ковой, Т. Д. Симакйной,

ребсоюза. Но вот уже осень, 
а мы по-прежнему бУдем Па
дать, куда заложить эти 
продукты.

Медленно вкладываются 
средства в строительство 
столовой. А это означает, 
что сельскому жителю мы 
даем меньше, чем могли бы.

Потребительское общест
во — организаций, где су
ществует двусторонняя 
связь; Мы не только обес
печиваем население всем 
необходимым, но Н получаем 
от него сельскохозяйствен
ные продукты, ягоды, грибы, 
кожсырье. С членами коопе
рации через заготовителей, 
заведующих, магазинами у 
нас • установлены прочные 
контакты. Например, сейчас 
жители района хорошо сда
ют в райпо дикорастущие 
ягоды. Готовимся к приемке 
картофеля.

В этом , виде деятельности 
очень многое зависит от за
готовителей: они на местах

Тимофей Петрович Михеев. 
От нас ушел на пенсию, но 
дома не сидит. До сих пор 
он лучший наш пропаган- 
дист. и у него саМЫе Высо
кие результаты. Благодаря 
таким людям, как Тимофей 
Петрович, заготовительный 
оборот идет успешно.

Мы имеем дело с сель
ским жителем и не можем 
стоять в стороне от его за
бот. Началась заготовка Сена 
— по возможности выдели
ли людей для полевых работ. 
Сейчас в разгаре уборка хле
ба. Тех, кто в поле, обслу
живают передвижные авто
лавки. Их у нас двё; они 
работают по графику, за
грузка их товарами идет в 
первую очередь.

Очень довольны жители 
Молчановского района рабо
той шофера-нродавца Иды 
Яковлевны Рерих. Свой мар
шрут она планирует так, что
бы в первую половину дня 
успеть в наиболее отдален
ные поселки, куда надо пере
правляться через реку.

Что касается самих то
варов, то автолавки торгуют 
не только товарами первой 
необходимости, но и дефи
цитными, причем по Кон
кретным адресам. Накануне 
связываёмся с рабочими ко
митетами Совхозов, которые 
называют нам передовиков. 
Йм и лучшие товары с 
доставкой на дом.

А. УСТЮЖАНИН, 
заместитель председа
теля МолЯановскогО 

райпо;
Л. ЦВЕТКОВ, 

секретарь партийной 
организации.

Образцам, а также высокая 
стабильность показателей 
качества в течение всего 
срока действий категорий.

Но эти условия порой не 
соблюдаются. Например, на 
кондитерской фабрике «Кра
сная звезда» не выполнен 
план I квартала по вы
пуску продукции со Знаком 
качества. В Частности, кара
мели «Золотой улей» было 
Выпущено ЛИШЬ 6 процентов 
к плановому заданию. Кара- 
мель «Апельсиновый ликер» 
вообще не выпускалась, хотй 
по плану ее должно быть из- 
гоУоплрпо 30 ТОНН.

Еще много предприятий, 
где о соблюдении стандар
тов и технических условий 
лгало заботятся. За два года 
Томская областная лабора
тория Госнадзора проверила 
качество продукции в 65 
предприятиях й организаци
ях и установила, что боль
ше половины из них нару
шают требования стандар
тов и технических условий, 
К 28 предприятиям были 
применены меры экономиче
ского воздействия на общую 
сумму 400 тысяч рублей. 
На 34 предприятиях запре
щалась реализация как от
дельных партий, так и всей 
продукции.

Такие 'меры вынужденны. 
Неоднократно руководите

лям Томского хлебокомбина
та указывалось, например, 
на плохое качество хлебо-бу
лочных изделий, на то, что 
не соблюдается технология 
и неудовлетворительно рабо
тает оборудование. Хлеб по
довый из пшеничной л!уки 
первоТб сорта не отвечал 
требованиям стандарта и не
обходимым показателям. Не
достача в отдельных булках 
достигала 70 граммов. За 
реализацию нестандартной 
продукции ’ к комбинату бы
ли применены " экономиче
ские санкции на 92,9 тысячи 
рублей.

Вызывает нарекания про
дукция, выпускаемая пред
приятиями производственно
го объединения молочной 
промышленности. Из 110.4 
тонны сливочного масла, 
проверенного на заводах в 
прошлом году, было забра
ковано 16,7 тонны, в тЬМ 
числе на ПарабельекоМ мас
лозаводе — 100 процентов.

Известно, Что изделия 
томских мебельщиков поль
зуются ограниченным спро
сом. Во-первых, покупатель 
желает иметь мебель совре
менных образцов, во-вторых, 
— высококачественную. По
ка мебельный комбинат ни 
того, ни другого не достиг. 
Нередко шкафы для платья 
и белья имеют обрывы тек
стурной бумаги, негаба
ритные размеры, в них .пло
хо сделаны замки. Из-за от- 
сутсУвйя Приборов на комби
нате не определяются блеск, 
толщина лаковых покрытий, 
то есть основные качествен
ные показатели продукции.

В стране началось внед
рение единой системы ' тех

нологической подготовки 
производства —.г принципи
ально Нббого и очень важно- 

. го направления в управлении 
качеством продукции. Внед
рение системы сулит бЬль- 
шие экономические и соци
альные ВЫгоды. Это государ
ственная задача, И к ее ре
шению некоторые предприя
тия области Уже приступили. 
Например, на маномётрбёбМ 
заводе осуществлена типи
зация процессов основного 
производства и контрольных 
испытаний продукций. Вме
сто вО тысяч ранее действо
вавших нормативны* доку*' 
ментов в обращении сейчас 
лишь 15 тысяч.

На заводе «Сибэлектро- 
мотор» ведутся работы по 
обеспечению технологично
сти деталей, связанных с 
использованием оборудова
ния по типовому процессу 
(для выпуска асинхронных 
двигателей). СКВ этого за
вода новые изделия уже раз
рабатывает с учетом требо
ваний стандартов новой си
стемы. Аналогичная дея
тельность разворачивается 
И на других машинострои
тельных и приборострои
тельных предприятиях. —

15 ‘сентября исполняется 
50 лет стандартизации В 
СССР. Успехи огромны, ре
зервы—неисчерпаемы. Ло
зунгом промышленности ста
ло — в честь XXV съезда 
КПСС дать продукции боль
ше, лучшего качества.

Ю. ТКАЧЕНКО, 
начальник отдела обла
стной лаборатории Го
сударственного надзора 
за стандартами и изме

рительной техникой.

Э Н Е Р Г О М О С Т
к  т ю м е н с к и м
П Р О М Ы С Л А М

Всего за две недели — в 
шесть раз быстрее установ
ленных Норм — бригад..! 
монтажников И. Цветкова И 
Й. Чингузова из треста 
«Запсибэлект.росетьст р о й »  
проложили шестикилоМетро- 
вый отрезок ЛЭП-500, кото
рый связал Сургутскую 
ГРЭС с Сургутом. С вводом

этой линии закончилось со
оружение высоковольтного 
энергбмосТа- с выходом на 
многие нефтяные промыслы 
Цриобья, а также к инду
стриальным центрам Урала, 
значительно повысилась на
грузка в сети.

Досрочный ввод в экс
плуатацию высоковольтной

линии электропередачи —- 
один из пунктов повышен
ных социалистических обя
зательств, принятых мон
тажниками в честь XXV 
съезда КПСС. Перед нача
лом прокладки ЛЭП брига
диры, заключив договор 6 
соревновании, составили 
четкий, взаймо1увйза«ь1й 
план работ, предусмотрели 
сложности, связанные с пе
реходами через заболочен
ные' места.

При строительстве широ
ко использовались вертоле
ты для установки опор на 
свайные фундаменты. Это 
— новинка, впервые внед
ренная в тресте,

(ТАСС).

Ч Т О Б Ы  Б Ы Л О  Т Е П Л О
Подготовка к зиме 

систем отопления ■— за
дача первостепенной 
важности.

О том, как готовятся 
к отопительному сезону 
предприятия, жилищные 
органы, учреждения и 
ведомства рассказывает 
главный инженер уп
равления тепловых се
тей «Томскэнерго» В. Н. 
Смирнов.

По тому, как подготови
лись к зиме предприятия 
или учреждения, м ожно 
давать оценку работе ру
ководителей; Опытный ди
ректор или заведующий не 
отложит сдачу отопитель
ных систем представителям 
управления теплосетей на 
последние дни перед хо
лодами, так как знает, что 
это чревато неприятными 
последствиями. И потому в 
большинстве коллективов 
ремонтируют или заменя
ют подводящие теплотрас
сы, промывают трубы, вос
станавливают теплоизоля
цию трубопроводов и -так 
далее летом.

В этом году управление 
тепловых сётёй ужесточи
ло требования к  своим 
потребителям тепла и осо
бенно —  по качеству про- 
мь1вкй внутренних систем 
Теплоснабжения.

Проверить готовность 
внутренних сисТёМ в этом 
году нам помогает хими
ческая лаборатория ТЭЦ-1. 
Она делает анализы каче
ства промывки систем 
отопления. Кое-кто из на
ших потребителей видит в 
этом одну «мороку». Да, 
нужна посуда, доставка Во
ды, которой промывалась 
система, в лабораторию. 
Но зато это дает сразу 
эффект. При неудовлетво
рительных Показателях Мы 
систему не принимаем, за
ставляем повторить про
мывку. Слесарям-сантёхни- 
Кам не следует теряТь вре
мени впустую, важно сразу 
же высококачественно де
лать свое дело.

В этом году партий ные_.

советские органы болыше 
уделяют внимания подго
товке к зимнему отопи
тельному сезону предприя
тий и учреждений. Готов
ность к отопительному се
зону на 1 сентября 1975 
года выше, чем в прошлом 
году, примерно на 1 1  про
центов. Но ведь В Таком 
деле Важны не общие 
ЦИфры.

Домоуправления Киров
ского  района (№ №  7 и 8 ), 
Советского р а й о н а
(№ №  3, 4, 5) по существу 
закончили подготовку си
стем. Ж илищНо-коМму- 
нальные отделы завода 
резиновой обуви, мано
метрового, электромехани
ческого заводов провели 
больш ую работу. Больше 
стало порядка В политех
ническом и н с т и т у т е ,  
ТИАСУРё, СФТИ.

Но тревожит неподготов
ленность социально-куль
турных учреждений. Неко
торые руководители Дет
ских, лечебных учрежде
ний не проявляют заботы 
о подготовке отопительной 
системы, а когда наступят 
холода, будут «нажимать» 
на нас, чтобы включали 
отопление ;— холодно де
тям И больным. А  Между 
теМ отопительные системы 
детских садов и комбина
тов готовы к зиме всего на 
сорок процентов, детских 
ясель —  только на 23, 
школ, интернатов —  на 60, 
больниц, поликлиник —  на 
12, детских Домов —  на 
50 Процентов. О чем эти 
цифры говорят? О беспеч
ности руководителей этих 
учреждений, а также о 
том, что нет контроля со 
стороны здравотдела и 
гороно.

Среди отстающих в под
готовке Уеплосистем сле
дует Назвать завод матема
тических машин, институт 
«Теплозлектропроект», Пед
училище, кинотеатры, ма
газины райпйщетьрсоё и 
Другие организации и ве
домства.

В связи с прокладкой

мощ ной теплоцентрали 6 . 
северную часть.. Томска,; 
устойчивое теплоснабже
ние получат микрорайоны 
ГПЗ-5, объединения «Сиб
кабель», ТИСИ, жилмасси
вы 3-го, 4-го и 5-го м икро
районов по И ркутском у 
тракту. С окончанием 
строительства (в конце это
го года) теплофикационной 
магистрали в район рынка 
значительно улучшится 
теплоснабжение западной 
части Томска.

Д о начала отопительного 
сезона остались, как гово
рят, считанные дни. Управ
ление теплосетей планиру
ет дать тепло в детские, 
лечебные учреждения 1'5  
сентября, в жилые дома и 
производственные помещ е
ния —  25 сентября.

В оставшееся время 
предстоит принять почти 
45 процентов тепловых си
стем. И, конечно, без по
мощ и и внимания этому 
делу общественных Орга
низаций трудно обойтИСь.

На что следует обратить 
сейчас главное внимание? 
Прежде всего на Тщатель
ную проверку систем, уз
лов управления и на свое
временное подключение 
вновь вводимых объектов, 
Надо исключить сЛучаи 
самовольного Подключения 
к  теплоцентралям —  это 
может привести К аварйям. 
Рискуют и те, кто затянул 
дело со сдачей ейойх си
стем отопления.

Несколько слов Об. ава
рийно - восстановительных 
делах. Наше управление 
теплосетей в 1974— 1975 го
дах, благодаря помощ и об
кома КПСС и облисполко
ма, значительно усилено: 
Создан ремонтНо-сТрои- 
теЛьный участок, получена 
новая техника, что позво
ляет своими силами Делать 
реконструкцию  теплосетей 
(например, по ул. Нахимо
ва) и, конечно, ПрйНИМаТь 
эффективные меры по 
Ликвидации аварий. Выход 
из строя магистрали на 
улице Усова в январе 1974 
года м ногом у нас научил.

о ПО СЛЕДАМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«Аврал —делу не помощник»
Материал под таким заго

ловком был опубликован 
нашей газетой 8 августа. В 
нем говорилось о недостат
ках в подготовке автотран
спорта к страде в Зырян
ском объединении «Сель
хозтехника». Редакций от
вечает В. Зюзин, замести
тель председателя област
ного объединения «Сель
хозтехника»:

«Факты, изложенные в

статье, подтвердились. Под
готовка транспорта к уборке 
урожая в Зырянском объе
динении была начата с опо
зданием И имела много упу
щений.

Техническая комиссия 
районного объединения при
няла автомобили без тща
тельной проверки основных 
узлов и агрегатов машин. 
Не было проявлено должйой 
заботы о сохранности авто

мобилей, стоящих без води
телей, в результате чего 
некоторые разукомплекто
ваны. В связи с Этим дано 
указание управляющему 
объединением Г. Д. Камы- 
шенцеву о направлении в 
органы прокуратуры мате
риалов для привлечения к 
ответственности виновников.

За несвоевременную под
готовку транспорта к страде 
заместителю управляющего 
объединением А. М. Дмит
риеву объявлен выговор.

1 сентября в районном 
объединении отремонтиро
вано дополнительно 15 гру
зовых^ автомобилей. Област
ное Объединение принимает 
меры к увеличению поста
вок автомобильных запас
ных частей ЗырянскоМу 
объединению».

ч

ч
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6 августа в Хельсинки 
был передан на хранение в 
государственный архив Фин
ляндии единственный основ
ной экземпляр Заключитель
ного акта Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, под которым 
'’тоят подписи руководящих 
деятелей Э5 стран — участ
ниц совещания.

Всего несколько лет на
зад Не только апологёты «хо
лодной войны», но и даже 

* многие трезвомыслящие по
литические деятели Запада 
не верилй в возможность то
го, что в Обозримом буду
щем за одним столом собе
рутся высшие руководители 
35 государств, чтобы подпи
сать, как ее назвали журна
листы. «хартию мира и со
трудничества в Европе». И 
тем Не Менее Эта беспреце
дентная в истории встреча 
состоялась, став событием 
огромного международного 
значения,

«Европа, в течение веков 
бывшая ареной кровопро
литных сражений, пережив
шая две мировые войны, — 
подчеркивается в документе 
Политбюро ЦК КПСС. Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР «Об итогах Совеша- 

. ния по безопасности и со- 
.* трудничеству в Европе», — 

торжественно провозглаша
ет теперь четко сформулиро
ванные принципы отноше
ний между государствами и 
выражает тем саМым волю К 
развитию нормальных, дру
жественных отношений меж
ду странами».

ЧТО жё изменилось за по
следнее время на европей
ской зеМле? Очень многое. 
ПрёЖде всего в Европе, как 
и на всей международной 
арене произошло дальнейшее 
развитие сил в пользу мира, 
демократии и социализма. 
Содружество социалистиче
ских государств еще больше 
окрепло, его влияние на ход 
мировых событий существен
но возросло. Огромную роль

в деле достижения разрядки 
напряженности сыграла реа
лизация Программы мира, 
выдвинутой XXIV Съездом 
КПСС. Она в значительной 
мере охватывала круг вопро
сов, касающихся перестрой
ки На миролюбивой основе 
отношений между странами 
с различным общественным 
строем. Во второй пункте 
Программы мира ставилась, 
в частности, задача «обес
печить созыв и успех обще
европейского совещания».

Выступая 30 марта 1971 
года с Отчетным- докладом 
ЦК партии XXIV . съезду 
КПСС, товарищ Л. И. Бреж
нев прежде, чем перейти к 
изложению Программы ми
ра, подробно остановился на 
обстановке в Европе. Дав 
оценку происшедшим к то
му времени позитивным 
сдвигам на континенте, Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС в то же время отме
тил, что эти сдвиги не озна
чают, что полностью решены 
проблемы, доставшиеся Ев
ропе в наследие оТ второй 
мировой войны. «Что следу
ет предпринять, чтобы про
должить улучшение европей
ской обстановки, продви
нуться вперед в деле обеспе
чения коллективной безо
пасности Я Европе, в разви
тии сотрудничества как на 
двусторонней, так й на об
щеевропейской осйове?» — 
поставил вопрос Л. И. Бреж
нев. И далее были перечис
лены пять совершенно кон- 

0 кретных задач, решение ко- 
* торых означало бы дальней

шее значительное продвиже
ние континента по пути мира 
и сотрудничества. Каковы 
эти задачи и как обстоит де
ло с их претворением в 
жизнь сегодня?

Задача первая: «Улучше
нию обстановки в Европе в 
целом мог бы послужить со
зыв общеевропейского сове- 
вещания. Сейчас за это вы
ступает большинство евро
пейских государств. Подго
товка его переносится в пло
скость практической полити
ки. Но попытки препятство
вать. разрядке в Европе не 
прекращаются. Всем госу
дарствам этого континента 
предстоит еще приложить 
серьезные усилия, чтобы об
щеевропейское совещание 
было созвано». Так ставился 
вопрос еще совсем недавно, 
весной 1971 года. Как обсто
ит дело сегодня — известно 
всем: совещание было созва
но и успешно завершено.

Задача вторая: «...для
оздоровления обстановки на 
континенте необходимо, что
бы быстрее вступили в силу 
советско-заПадногёрманский 
и польско-западногерман- 
ский договоры». Теперь 
мы видим, что, несмотря на 
яростные атаки реакционно
го блока партий ХДС—ХСС, 
договоры ФРГ с Советским 
Союзом и Польской Народ
ной Республикой были рати
фицированы западногерман
ским бундестагом н вскоре 
вступили в силу.

Задача третья: «Должны 
быть также урегулированы 
проблемы, связанные с За
падным Берлином». В ре
зультате длительных и слож
ных переговоров СССР с 
США, Англией и Франци
ей, начавшихся в марте 1970 
года и длившихся полтора 
года, 3 сентября 1971 года 
было подписано четырех
стороннее соглашение по 
Западному Берлину.

Задача четвертая: «Акту
альная задача также —

установление равноправных 
отношений между ГДР и 
ФРГ, основанных на обще
принятых нормах междуна
родного права, а также при
нятие обоих этих государств 
в ООН», Договор об основах 
отношений между ГДР и 
ФРГ был подписан предста
вителями обоих государств 
21 декабря 1972 года. С сен
тября 1973 года ГДР й ФРГ 
— члены ООН.

Задача пятая: «Йемалое
значение должно иметь и 
удовлетворение справедливо
го требования Чехословац
кой Социалистической Рес-^ 
публики о признании мЮц-/ 
ханского Соглашения не
действительным с самого на
чала». Договор о взаимных 
отношениях между ЧССР и 
ФРГ был заключен 11 де
кабря 1973 года. Спустя' 
35 лет после появления по
зорного мюнхенского согла
шения был подтвержден тот 
фант, что оно недействи
тельно с момента его заклю-,. 
чегайя. » %

Таким образом, мы м©-1 
жем чуть ли не с матема
тической точностью зафикси
ровать Осуществление в Ев
ропе тех ближайших целей, 
которые были поставлены в 
Отчетном докладе ЦК пар
тии XXIV съезду КПСС. 
Решение каждой из этих за
дач служит общей пользе 
всего европейского конти
нента, содействует укрепле
нию мира. Подготовка й со
зыв совещания оказались 
нелегкой и весьма длитель
ной работой. С 22 ноября
1972 года по 8 июня 1973 
года в Хельсинки проходили 
многосторонние консульта
ции по подготовке Совеща
ния. Затем с 3 по 7 июля
1973 года в финляндской

столице состоялся первый 
этап, на котором министры 
иностранных дел 35 госу
дарств изложили свои пози
ции, а в ряде случаев вне- 
ели конкретные предложе
ния. Самым длительным 
был второй этап, проходив
ший в Женеве с 29 августа 
1973 года по 21 июля 1975 
года. Почти два года Коорди
национный комитет, три ко
миссии и 12 подкомиссий 
вырабатывали и редактиро
вали тексты итогового доку
мента. который предстояло 
передать на рассмотрение и 
одобрение участникам завер
шающего этапа на высшем 
уровне.

Третий этап, проходивший 
в Хельсинки с 30 июля по 
1 августа, явился кульмина
ционным моментом совеща
ния. Впечатляющим итогом 
стал Заключительный акт, в 
преамбуле к которому Высо
кие Представители стран-— 
участниц заявили о своей 
решимости придать полную 
действенность результатам 
совещания и тем самым рас
ширять, углублять и сделать 
поступательным и прочным 
процесс разрядки. Важней
шее значение имеет Декла
рация принципов, которыми 
гоСударства-участнйкИ будут 
руководствоваться во вза
имных отношениях. Это — 
суверенное равенство, непри
менение силы, нерушимость 
границ, территориальная це
лостность государств, мйр- 
ноё урегулирование споров, 
невмешательство во внутрен
ние дела,4 уважение прав че
ловека й основных Свобод-, 
равноправие н право народов 
распоряжаться своей судь
бой, сотрудничество между 
государствами, добросовест
ное выполнение обязательств 
по международному пра-ву.

Самая краткая формули
ровка — о принципе неру
шимости* границ. В газете 
она занимает всего семь 
строк. Но этот принцип име
ет огромное значение. Ведь 
все войны в Европе начина
лись с попыток перекроить 
ее кар'гу.

Детально разработаны 
другие разделы Заключи
тельного акта. В экономиче
ской сфере речь идет о тор
говле, о деловых контактах, 
о коммерческой информации,

о Согласовании стандартов и 
технических условий, о зна
чении принципа наибольше
го благоприятствования.

Договоренность о сотруд
ничестве в гуманитарных и 
других областях охватывает 
самые разные формы куль
турного общения народов, 
предполагает расширение 
Связей в области образова
ния и науки, СотрудничёствЬ 
в области информации.

В целях укрепления дове
рия и стабильности впервые 
в истории Европы государ
ства договорились заранее 
ставить друг друга в извест
ность о планах проведения 
крупных военных маневров. 
Совещание высказалось так
же в пользу принятия эф
фективных мер, которые 
способствовали бы продви
жению в направлении всеоб
щего и полного разоруже
ния.

Огромный резонанс во 
всем мире вызвало выступ
ление в Хельсинки Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, чей 
личный вклад в дело между
народной разрядки напря
женности неоднократно от
мечался главами государств 
и правительств в финлянд
ской столице. Мировая пе
чать отмечала, что, выступая 
на совещании, Л. И. Бреж
нев особо подчеркнул необ
ходимость материализации 
разрядки, претворения в 
жизнь всех тех договоренно
стей, которые были достиг
нуты W Хельсинки.

Процесс внедрения в меж
дународную жизнь положе
ний Заключительного акта 
совещания начался сразу же 
после завершения его треть
его этапа — с широкого оз
накомления мировой общест
венности с этим документом. 
Этому способствовали высо
кие оценки, данные итогам 
совещания государственны
ми деятелями Финляндии, 
Франций, США,, ФРГ, Ан
глии й дпугих стран. Этой 
теме было уделёно много 
внимания на недавних встре
чах между руководящими 
деятелями братских социа
листических государств. В 
августе товарищ Л. И. Бреж
нев принял в Крыму делега
цию палаты представителей 
конгресса США. В ходе де

ловой и откровенной бесе
ды обсуждались, в частно
сти, актуальные вопросы 
международной обстановки й 
те возможности дальнейшего 
улучшения отношений меж
ду государствами, которые 
открываются в результате 
успешного завершения обще
европейского совещания, по
ложившего начало новому 
этапу разрядки международ
ной напряженности.

■В мировой прессе появил
ся и такой термин, как 
«пример Европы», свиде
тельствующий о большом ин
тересе к итогам совещания 
в других регионах нашей 
планеты. Недавно, Напри
мер, правительства Новой 
Зеландии и Фиджи выступи
ли с предложением, чтобы 
Генеральная Ассамблея
ООН приняла решение о 
превращении южной части 
Тихого океана в безъядер
ную зону. Этот и другие 
примеры говорят о том, что 
в странах Азии и Океании 
развиваются те же тенден
ции, которые привели к ус
пеху в Хельсинки,

Итак, совещание закон
чилось, дав МоШный им
пульс новым усилиям всех 
миролюбивых стран во имя 
превращения разрядки в 
необратимый процесс. Сего
дня Главная задача состоит 
в том, чтобы дополнить по
литическую разрядку воен
ной, чтобы продвигаться по 
пути, ведущему к сокраще
нию, а затем и прекраще
нию гойкй вооружений Ради 
достижения заветной цели 
народов — всеобщего й пол
ного разоружений.

Разрядка напряженности 
должна расширяться, углуб
ляться, распространяться на 
все районы Мира. Упроче
ние Мира на зеМлё создаст 
благоприятные возможно
сти для обеспечения эконо
мического и социального 
прогресса всех народов.

Совещание — это победа 
разума, выигрыш Всех, ному 
дороги мир й безопасность 
на нашей планете. Советские 
люди вправе гордиться Тем, 
что инициаторами этого об
щеевропейского форрма вы
ступили Советский Союз й 
другие социалистические го
сударства. '

К. КАРАГЕЗЬЯН.

« М о л н и я - 2 »

Сообщение ТАСС
В соответствии с про

граммой дальнейшего 
развития систем связи с 
ЙеЙользованиеМ искусст
венных спутников Земли 
9 сентября 1975 года в 
Советском Союзе осу
ществлён запуск на высо
кую Эллиптическую орби
ту спутника связи «Мол
ния-2» с бортовой ре
трансляционной аппара
турой, обеспечивающей 
работу сйсте.Мы в санти
метровом диапазоне волн.

Спутник связи «Мол
ния-2» предназначен для 
обеспечения эксплуатации 
системы дальней телефон
но-телеграфной радио
связи в Советском Сою
зе, передачи программ 
Центрального телевиде
ния СССР на пункты 
сети «Орбита» И между
народного сотрудниче
ства.

Спутник выведен на 
орбиту с апогеем 40.836 
километров в Северном 
полушарии и перигеем 
470 километров в ЮЖном 
полушарии. Период обра
щения спутника 12 часов 
16 минут, наклонение ор
биты 62,8 градуса.

На борту спутника, 
кроме аппаратуры для пе
редачи программ телеви
дения и осуществления 
дальней многоканальной 
радиосвязи, установлена 
аппаратура к6мйндн6-из- 
мёритёльного комплекса, 
а также сисТеМы ориен
тации, коррекций орбиты 
и энергопитания спутни
ка.

Сеансы связи через 
спутник «Молния-2» бу
дут проводиться в соот
ветствий с намеченной 
программой.

Томску— высокую дисциплину труда к быта

САМОУПРАВЛЕНИЮ ГРАЖ ДАН  
Н У Ж Н А  П О Д Д Е Р Ж К А

с о о б щ е н и я  и з - з а  р у б е ж а
РЕШЕНИЯ РЕВОЛЮЦИОННОГО 
С О В Е Т А  П О Р Т У Г А Л И И

Недавно, выступая на сес
сий Советского райсовета, я 
сказал: наш квартальный ко
митет йе может работать, 
как работал 2,5 года назад. 
Из членов .комитета кто вы
ехал, кто отошел от наших 
беспокойных дел. Перевыбо
ры нужны. Домовые, улич
ный, квартальные комитеты 
должны выбираться и отчи
тываться перед жильцами 
ежегодно. Кажется, вопрос 
ясен. По этого нет в прак
тике жилищных органов. 
Домоуправлениям, райжил
управлению некогда нами 
заняться. Вообще работа с 
домовыми, уличными и 
квартальными комитетами в 
Томске бессистемна, не в 

t  почете.
Н$ш квартальный комитет 

был ’ создан из Жильцов до
мов по улице им. Мичурина 
(№№ 59, 61—65 и др.). В 
лучшую пору работы коми
тета мы немало сделали по
лезного: организовали жиль
цов на благоустройство, сле
дили за санитарным поряд
ком домов, в подъездах, за 
тем, как квартиросъемщики 
берегут всенародное достоя
ние — свой жилой дом.

Комитет провел более се
мидесяти заседаний, обсуж
дая разнообразные вопросы. 
В большинстве это были 
заявления и жалобы жиль
цов. Не будь нашего комйте- 

"Ч та. их разбирали бы госу
дарственные органы, отвле- 

■'каясь от более важных дел.
Поступила жалоба на 

В. Ф. Никитина, который на
рушал правила социалисти
ческого общежития. Член 
квартального комитета А. А. 
Чувашева разобралась в Су
ти дейа, собрала Жильцов. 
ПрисТыдилй виновника на 
собрании, предупредили тех, 
кто склонен к подобным по
ступкам. В подъезде стаЛо 

j  спокойнее. Бывали случаи,

что наше воспитательное 
слово оказывалось мало- 

: действенным. Тогда переДа- 
. вали дело для принятия мер 
в органы милиции.

Жильцы домов 67 и
85 но улице Мичурина укра
сили балконы цветами, зе
ленью, ревностно поддержи
вают чистоту и порядок в 
доме и вокруг него. Только 
нам приходится удивляться, 
что есть еще граждане, ко
торым ничего не стоит вы
бросить мусор к отмостке 
дома или в подвал,

Квартальному комитету 
удалось навести порядок в 
сборе пищевых отходов. То, 
что 4-й микрорайон Томска в 
этом важном деле на хоро
шем счету, есть и доля на
шего труда. В комитете по- 
прежнему активны А. П. 
Ситкин — военнослужащий, 
А. В. Северинов — шофер, 
Г. В. Андриков — рабочий, 
А. А. Рыбачкина — бухгал
тер й другие.

Особо хочется сказать о 
товарищеском Суде при 
квартальном комитете. Он 
работает под руководством 
И. Я. Матвиенко. В послед
нее время им рассмотрено 
около 50 заявлений и жалоб 
граждан. Это семейные дела, 
ссоры между соседями, фак
ты нарушения санитарного 
порядка, хулиганства, дет
ской безнадзорности. Но 
только в двух случаях наш 
товарищеский суд вынес ре
шение оштрафовать на 10 
рублей виновных в наруше
нии общественного порядка. 
В большинстве же случаев 
общественный суд ограни
чивается мерами воспита
тельного характера. Й Мы 
видим в этом основную свою 
задачу. *

П. ВЯЛОВ, 
председатель кварталь
ного комитета, пенсио

нер.

Лен в контейнерах
От традиционного спосо

ба уборки льна, при кото
ром расстеленная или свя
занная В снопы соломка 
просыхает в поле, пора отка
зываться —• считают спе
циалисты Вилянской опытно
селекционной станции (Лат
вийская ССР). Взамен они 
предлагают сушить долгу
нец теплым искусственным 
ветром, который создается 
обыкновенными вентилято
рами. Выгоды этого новше
ства очевидны: процесс суш
ки ускоряется в четыре раза. 
Если на поле соломка дохо
дит за 5 —6 дней, то в спе
циальной сушилке, уже 
действующей в хозяйстве, за 
20—35 часов.

Новшество выгодно й но 
другой причине — оно дает 
возможность резко поднять 
уровень механизации убо
рочных работ. Сейчас долгу
нец в хозяйстве убирают 
комбайном ЛКВ-4Т, который 
сразу Вяжет снопы. Их тут

же погружают в специаль
ные контейнеры и доставля
ют В сушилку. Здесь к ним 
подключают рукава с горя
чим воздухом — и через сут
ки соломка отправляется на 
завод.

Контейнеры в хозяйстве 
сделали своими силами, они 
просты по устройству. Изго
тавливается металлический 
каркас, обтягиваемый бре
зентом, который задержива
ет горячий воздух. В поле 
для загрузки они доставля
ются на тракторном Прицепе, 
а в сушилке йх снимают ав
токраном. Прямо в контей
нерах. средняя емкость ко
торых две тонны, долгунец 
отправляется на завод.

Подсчеты п о к а з а л и ,  
что при новой технологии 
затраты ручного Труда На 
уборке и реализации солом
ки сокращаются почти на 
80 процентов.

(ТАСС).

Праздничная  
дем онстрация  
в Софии

СОФИЯ, 9 сентября. 
(ТАСС). Сегодня здесь 
состоялась праздничная 
демонстрация трудящихся 
болгарской столицы, по
священная 31-й годов
щине социалистической 
революции в Болгарии.

На трибуне мавзолея 
Г. Димитрова . — Первый 
секретарь ЦК БКП, Пред
седатель Государственно
го совета НРБ Т. Жив
ков, член Политбюро ЦК 
БКП, Председатель Сове
та Министров НРБ С. То- 
доров, другие партийные 
и государственные руко
водители НРБ. Вместе с 
ними глава делегации 
Верховного. Совета СССР, 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС Ш. Р. 
Рашидов.

Демонстрация откры
лась парадом физкуль
турников. Затем на пло
щадь вступили колонны 
представителей Трудя
щихся. Они НёСлИ тран
спаранты, рассказываю
щие о трудовых успехах 
болгарского народа, ло
зунги со словами привет
ствия Советскому Союзу, 
скандировали здравицы в 
честь БКП и-КПСС. Де
монстрация в Софии про
шла под знаком призна
тельности братскому Со
ветскому Союзу, принес
шему свободу болгарско
му ЦарбДу, под знаком 
дружбы между братскими 
социалистическими стра
нами.

Праздничные демонст
рации прошли сегодня в 
окружных центрах й дру
гих городах страны.

К 31-й ГОДОВЩИНЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ В БОЛГАРИИ
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Строитель — одна из са
мых почетных рабочих про
фессий в Народной Респуб
лике Болгарии. Среди тех, 
кто возводит корпуса новых 
заводов и фабрик, жилых до

мов и клубов, тон задает 
молодежь. Ныне на строи
тельных площадках трудят
ся сотни тысяч молодых лю
дей.

НА СНИМКЕ: молодеж
ная бригада вместе со сво

им руководителем Георгием 
Свирецовым (в центре). Они 
сейчас сооружают новые 
мощности на Бургасском 
нефтехимическом комбинате.

Фото БТА—ТАСС.

XVII МЕЖДУНАРОДНАЯ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНАЯ
БРНО, 9 сентября. Спец, 

корр. ТАСС М. Абелев пере
дает:
. Брно — индустриальный 
центр Чехословакии — на 
девять дней стал столицей 
мирового машиностроения. 
Сегодня здесь торжественно 
открылась XVII междуна
родная машиностроительная 
'ярмарка.

С каждым годом растет 
Представительность здешних

традиционных смотров тех
нических новинок. На этот 
раз на мачтах перед входом 
в выставочный городок под
няты флаги 30 стран.

Заместитель Председате
ля правительства ЧССР 
Йозеф Шимон, выступая на 

-торжественном открытии яр
марки, подчеркнул, что она 
наглядно свидетельствует об 
успешном экономическом
развитии стран—членов
СЭВ, совместно осуществля

ющих Комплексную про
грамму социалистической 
экономической интеграции.

Традиционный участник 
ярмарок в Брно — Совет
ский Союз. В этом году 
СССР представил новые ме
таллообрабатывающие стан
ки. Среди новинок — элек
троискровой токарный ста
нок с программным управ
лением. В числе советских 
экспонатов и новая модель 
«Жигулей» -—«ВАЗ-21011».

В ШКОЛУ.,. ПОД ОХРАНОЙ ПОЛИЦИЙ
НЬЮ-ЙОРК, 9 сентября. (ТАСС). В осажденные 

крепости превратились сейчас школы американского го
рода Бостон, где расисты идут на все, чтобы сорвать 
постановление судебных инстанций о совместном обуче
ний белых й негров. Полицейские, агенты ФБР н солда
ты национальной гвардии охраняют подходы к зданиям, 
ДежУряТ в учебйых помещениях. На Крышах домов в це
лях предосторожности размещены снайперы.’

Дети вынуждены пробираться в школы сквозь строй 
полицейских. В первый дёнь учебного года, начавшегося 
в Бостоне 8 сентября, между хулиганствующими молод
чиками и полицией произошли столкновения. Было аре
стовано более 100 Человек.

В " —оа вечером белые расисты подожгли в бостонском 
оде дом, где родился бывший президент США 
зннеди, который, как известно, был сторонником 
йшего претворения в Жйзйь закона о десегрегации 
;анских школ. ДоМу-музею Дж. Кеннеди причинен 
ельный ущерб.

Реорганизация
правительства
Эквадора

КИТО, 9 сентября.
(ТАСС). В Эквадоре реорга
низован кабинет министров. 
Он коллективно подал в от
ставку 3 сентября, чтобы 
предоставить президенту
республики Гильермо Родри
гесу Ларе возможность про
извести необходимые пере
мены в правительстве. Как 
известно, это произошло по
сле того, как в стране была 
подавлена попытка неболь
шой группы офицеров, под
держиваемых внутренней 
реакцией и иностранными

монополиями, совершить го
сударственный,. переворот.

Министром. иностранных 
дел ’ назначен бывший гене
ральный секретарь прави
тельства Карлос Агирре 
Асанса, министром внутрен
них дел — генерал Рубен 
Дарио Айала, министром 
национальной оборойы — 
генерал в отставке Андрес 
Аррата, министром труда й 
социального обеспечения — 
полковник Франсиско Агир
ре.

Новый министр иностран
ных дел подчеркнул, что из
менения в правительстве не 
означают перемен во внеш
ней политике Эквадора.

Произведена также реор
ганизация высшего коман
дования вооруженных сил 
Эквадора.

ЛИССАБОН, 9 сентября, 
Корр. ТАСС Э. Ковалев Пе
редает:

Здесь состоялось заседа
ние Революционного совета 
Португалии под председа
тельством президента
Ф. Кошта Гомеша, на кото
ром был одобрен конститу
ционный закон, предусмат
ривающий фактическое уста
новление контроля НАД сооб
щениями печати и друРЙХ 
средств массовой информа
ции о положении в воору
женных силах. Запрещена 
публикация в печати любых 
материалов, касающихся по
ложения в вооруженных си
лах, за исключением офи
циальных заявлений прези
дента республики, начальни
ка генерального штаба 
вооруженных сил, начальни
ков главных штабов сухо
путных сил, ВВС и ВМС, а 
также командующего силами 
Копкон. Впредь только чле
ны Революционного совета 
будут иметь Право давать 
интервью на Эту тему Орга
нам массовой информации.

На рассмотрение совета 
был внесен проект перест
ройки организационной
структуры самого Револю
ционного совета и Ассам
блеи ДВС. Доработку этого 
проекта решено поручить 
специальной комиссии, кото
рая представит свои выводы 
к следующему заседанию 
совета.

Революционный совет 
принял решение считать

членами совета майоров Ме
лу Антунйша и Витора Ал- 
виша, которые были выве
дены из его прежнего со
става после опубликования 
так называемого «Докумен
та МелУ Антунйша». В со
став совета включен также 
Кошта Мартинт, который 
был министром труда в пра
вительстве Васку ГоНсалви* 
ша. В то же время генерал 
Винту Соареш вышел из со
вета, состоящего теперь из 
23 человек: президента рес
публики, девяти представи
телей сухопутных сил, семи щ 
представителей военно-
вОздуШйых сил и шести 
Представителей военйо-мор*- 
екях сил.

Назначенный премьер-ми
нистром адмирал Пиньейру 
ди Азиведу выступил на 
заседании Революционного 
совета с сообщением о Своих 
консультациях с целью 
сформирования нового пра
вительства.

В заявлении ДЛЯ порту
гальского телевидения Пинь
ейру ди Азиведу выразил 
надежду, что новое прави
тельство будет сформирова
но в ближайшие Два-Три дня.

Несмотря на отставку, 
уже принятую президентом 
республики, члены пятого 
временного правительства 
согласились по просьбе ново
го премьер-министра, Обра
тившегося к ним по поруче
нию .президента, оставаться 
На своих постах ДО 11 сен
тября.

«Подарок для Пиночета»
БОГОТА, 9 сентября. 

(ТАСС). «Пекйн сотруднича
ет с Пиночетом» — под та
ким заголовком колумбий
ская газета «Соль» опубЛйг. 
ковала статью о связях Ма- 
оисТов с чилийской фашист
ской хунтой. Ссылаясь на 
сообщения газет Сантьйго, в 
частности «Терсера де ла 
ора», «Соль» приводит дан
ные о развитии Торговых от
ношений между КНР и Чи
ли. Китай, говорится в ста
тье, ведет сейчас с Хунтой 
переговоры -о закупке в Чй- 
ли большой партии продук
тов химической промышлен
ности.

В ближайшее время, как 
сообщает печать, в чилий
скую столицу должна При
быть делегация Пекина для 
подписания долгосрочного 
соглашения об экономиче
ском и техническом сотруд
ничестве. «Ферейра дё да 
ора», отмечает колумбий
ская газета, высказывает 
большое удовлетворение 
развитием отношений между 
Чили и КНР, Как видно, 
подчеркивает «Соль», и мао- 
ИсТы питают оСОбое рас
положение к развитию со

трудничества с хунтой. И 
это происходит в то врёМя, 
когда во всем мире ширятся 
протесты против' жестоких 
расправ хунты над чилий
скими демократами!

Знаменательно, продол
жает газета, ЧТо Китай ши
роко открыл свой рынок для 
чилийских товаров после 
Того, как было свергнуто 
правительство Народного 
единства. В Подтверждение 
газеТй приводит следую
щие данные: за один про
шлый год Китай закупил у 
хунты товаров . на сумму 
100 Млн. долларов, а у пра
вительства Народного един
ства за все три года его 
пребывания у Власти — на 
120 Млн. долларов.

Особое возмущение, пи
шет газета, вызывает наме
рение маоистов поставлять 
ХУнте вооружение. После 
того, Как правительства 
стран Западной Европы под 
давлением профсоюзов пре
кратили продажу оружия чи
лийским властям, сообщение 
Пекина о возможных постав 
ках оружия Чили было 
Стоящим подарком для Пи
ночета и его камарильи.
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Еепортаж С А Д У -  Ц В Е С Т Ь !
Даже человеку, который 

много раз бывал здесь, 
трудно представить, что со
всем рядом — центр много
людного города. Плотные 
кроны деревьев, по которым, 
ное-где уже разбросано 
щедрое сентябрьское золо
то, скрадывают шум недале
кого • проспекта. Поют пта
хи.; Слышно, как тихо Феле- 
стят под ветром длинные ко
сы берез...

Не об этой ли роскоши, 
не об .этом ли уголке нетро
нутой сибирской природы 
мечтал основатель сада Пор- 
фирий Никитич Крылов, 
когда на пустыре, окружав
шем, еще не до конца по
строенное здание первого 
сибирского университета, 
разбивал гордость Томска 
—- Университетскую рощу, 
закладывал; первые делянки 
Сибирского ботанического 
сада, который ныне известен 
специалистам всего мира.

Кряжистые, узловатые 
стволы яблонь без слов го
ворят о солидном возрасте 
этих деревьев. Только ра
стут они не вертикально, 
а стелются по земле. Первые 
стелющиеся яблони в Сиби
ри, от которых пошли боль
шие и малые сады...

— Первые деревья здесь 
посадил Порфирий Никитич, 
— . говорит директор Сибир
ского ботанического сада 
при университете Валенти
на Андреевна Морякина. — 
Посмотрите, вот самое ct9.- 
рое дерево — оно данялр 
сейчас площадь в шестьде
сят квадратных метров...

Старая.: яблоня, посажен
ная основателем сада, и .се
годня , успешно плодоносит. 
Сотрудница сада Люда Са- 
гайнакова уже собрала с нее 
целый ящик плодов.

Тихо. Сначала кажется 
даже, что здесь — и в  ден
драрии, густо заросшем 
подлеском, и во влажном 
тропическом воздухе оран
жерей, где тянутся к стек
лянному небу тысячи экзо
тических растений, и на про
сторной площадке, где глаза 
разбегаются от пестрого 
ковра цветов, — вроде бы 
никого нет. Но потом заме
чаешь, что среди цветущих 
кустов склонились женские 
фигуры, что-то поправляю
щие, колдующие у корней.

По узкой дорожке между 
густых деревьев спешит де
вушка в рабочем халатике. 
А в оранжерее около одного 
из растений собрались 
взволнованные сотрудники 
—: пришла пора менять зем
лю, и старший техник Дина 
Ми.-дйловна Судакова, про
работавшая в саду больше 
трех десятилетий, вместе с 
молодыми научными сотруд
никами Валентиной Михай
ловной Берсеневой и Верой 
Ивановной Кужнер обсужда
ют, как это сделать лучше.

— Саду давно стали тес
ными его традиционные 
рамки, — рассказывает 
В. А. Морякина. —• Главная 
исследовательская работа 
идет сейчас на эксперимен
тальном участке.

Экспериментальный уча
сток расположен сразу за 
южной окраиной города. Это
— девяносто гектаров, на 
которых растет, кажется, 
не только то, что может ра
сти в наших сибирских ус
ловиях, но и то, что расти 
вроде бы не должно. Здесь 
под заботливым уходом бо
таников успешно развива
ются растения, родина кото
рых Южная Европа, Азия, 
Америка.

— Сейчас мы подходим 
к полному освоению нашего 
экспериментального участка,
— с удовлетворением гово
рит- директор сада. —Здесь
— главная база, где ведут
ся интродукционяые работы
— исследования, призван
ные ввести в йашу сельско
хозяйственную и парковую 
практику растения, которые 
обычно не растут в наших 
местах. ..

— Во-первых, теперь мы 
достаточно богаты, чтобы 
приступить к созданию ден
дропарка. >. Сейчас мы в ос
новном завершили разбивку 
территории дендропарка, 
где представлены деревья и 
кустарники, типичные для 
Северной Америки. Здесь у 
нас растут снежноягодники с 
белыми, как снег, ягодами, 
виргинская черемуха, раз
личные виды жимоло
сти. Образовалась уже це
лая рощица пенсильванско
го ясеня...

Начинает оформляться и 
уголок Европы. Вот липы и 
вязы — типично европей

ские деревья. Немало сажен
цев этих пород уже переко

чевало на улицы областного 
центра. Здесь же различные 
розы, венгерская сирень — 
великолепные кусты до пяти 
метров высотой. Ее родина 
— далекие Карпаты. Рядом, 
возле пруда, расположится 
сектор азиатских растений, 
среди которых тоже будет 
немало необычных.

— Каждый год отсюда, 
как и из многих других от
делов экспериментального 
участка, — говорит Вален
тина Андреевна, — на ули
цы города, в сады томичей 
перекочевывают тысячи, де
сятки тысяч саженцев. Мы 
не думаем, конечно, превра
щаться в питомник. Сад — 
это научное учреждение. 
Но мы шефствуем над ра
ботниками зеленого строи
тельства -областного центра 
и помогаем им украшать го
род все новыми и новыми 
деревьями и кустарниками.

Здесь же, на эксперимен
тальном участке, создана и 
хорошая база для плодового 
садоводства в условиях об
ласти. Работники сада соб
рали отличную коллекцию 
смородины. На основе этой 
коллекции можно развивать 
товарное садоводство в хо
зяйствах области.

— В свое время в ряде 
хозяйств делались такие по
пытки, — говорит старший 
научный сотрудник В. И. 
Проценко, — Однако, к со
жалению, в совхозах не 
проявили большой заботы о 
ягодниках, и они заглохли. 
Недавно я выезжал в Ше- 
гарский и Первомайский 
районы, где при райпище- 
комбинатах создаются план
тации смородины. Высажено 
около двенадцати тысяч ку
стов. Хочется верить, что 
этот опыт будет удачнее 
прежнего. t

Кроме смородины, сад 
располагает большим разно
образием сортов малины, 
есть черноплодная рябина, 
облепиха. Гордость научной 
сотрудницы Г. Д. Михайло
вой — плантация земляни
ки. Здесь собраны и плодо
носят больше пятидесяти 
сортов. Какой резерв для 
товарного садоводства в юж
ной части области!

В северных районах ра
ботники сада рекомендуют 
выращивать ягодники под 
пленкой. Разработан рента
бельный метод.

Еще одно направление 
работы сада — исследова
ние лекарственных расте
ний. В этом плане не толь
ко заново воссоздается боль
шая и богатая экспозиция 
из представителей сибир
ской' лекарственной флоры, 
но и решается проблема вве
дения в культуру знамени
того «золотого корня» и его 
родственников. Сравнитель
ные исследования биологи
ческого действия природно
го и культурного корня ве
дутся под руководством 
биохимика, кандидата био
логических наук Т. А. Ре
виной.

Продолжается изучение 
кормовых растений, в част
ности, люцерны. У кандида
та биологических наук С. Н. 
Рыбаковой, возглавляющей 
эти работы, недавно вышла 
книжка и подготовлена вто
рая. (Сотрудники сада, во
обще говоря, систематиче
ски выдают печатную про
дукцию, не считая регуляр
но выходящих бюллетеней. 
Достаточно вспомнить всем 
известный коллективный 
труд по сибирскому садовод
ству).

Есть в эксперименталь
ном хозяйстве сада и овощ
ные плантации. Например, 
коллекция из семидесяти 
сортов помидоров, начиная 
от вишнеплодного и сморо
диноплодного — близ
ких родственников ди
ких южноамериканских
предков популярного «золо
того яблока». Работники са
да не) без основания счита
ют, что выращивание поми
доров в области когда-то на
чиналось отсюда.

— А недавно нас ждал 
приятный сюрприз. — рас
сказывает В. А. Морякина. 
— 'Когда-то мы вывели сорт 
помидоров № 172, хорошо 
плодоносящий в условиях 
Сибири. В порядке обмена 
мы послали семена этого 
сорта (Сибирский ботаниче
ский сад обменивается семе
нами и другими материала
ми со всеми ботаническими 
садами страны и с несколь
кими сотйями загранич
ных ботанических центров) 
в Молдавию. Там его скре
стили с местными урожай
ными сортами и вывели но
вый сорт, назвав его «том
ский розовый». Так наша

работа вернулась к нам об
новленной...

Можно много рассказы
вать о других сторонах ог
ромной работы сада. Об 
учебной работе —• здесь бы
вают на практике не только 
студенты университета я 
пединститута, но и педаго
гического училища. О науч
но-просветительной работе 
— сотнях лекций, тысячах 
экскурсий, от которых пря
мо-таки нет отбоя. Об уча
стии работников сада в ши
роком научном обмене — 
В. А. Морякина побывала в 
прошлом году на конгрессе 
садоводов в Варшаве (толь
ко что пришли оттуда от
лично изданные труды кон
гресса, в том числе и ее ре
ферат). И о многом, многом 
другом. Но сразу обо всем 
не напишешь.

Сибирскому ботаническо
му саду исполнилось девяно
сто лет. Это -— крупное ис
следовательское, учебное 
и пропагандистское учреж
дение. Как бы порадовался 
основатель сада, член-кор
респондент АН СССР П. Н. 
Крылов, на могиле которого 
в дендрарии всегда лежат 
живые цветы, если бы мог 
прочитать слова видного 
советского ученого академи
ка Н. В. Цицина, адресован
ные сибирякам по случаю 
круглой даты. «Для Сибир
ского ботанического сада, — 
пишет академик, — харак
терны многообразие и глу
бина научных исследований, 
их высокое практическое 
значение. Общеизвестны 
успешные результаты мно
гих работ сада по интро
дукции в. Томской области и 
смежных районах Сибири 
кормовых, зерновых, плодо
во-ягодных .и дикорастущих 
растений...».

Девяносто лет —■ возраст 
солидный и для человека, и 
для сада. Но старый сад 
молод. Ему •— .цвесть, пото
му что вечно молодо дерево 
Жизни.

Б. БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКАХ: сибир
ские розы; Д. М. Судакова, 
В. М. Берсенева и В. И. 
Кужнер; щедрые яблони.

Фото В, Казанцева.

ЧЕМПИОНАТ 
СТРАНЫ 
ПО ХОККЕЮ

О матчах чемпионата 
страны по хоккею, состояв
шихся 9 сентября, сообщают 
корреспонденты ТАСС:

«Трактор» (Челябинск) 
— «Спартак» (Москва) — 
6:6 (1:0, 1:4, 4:2). Челябин
цы провели свой первый 
матч нового чемпионата 
энергично и результативно. 
Они повели в счете — 2:0. 
Правда, москвичам удалось 
сравнять результат, а затем 
и выйти вперед, но хоккеи
сты «Трактора» атаковали 
ворота гостей до последней 
секунды, и наградой им за 
настойчивость была ничья с 
таким опытным и именитым 
соперником, как московский 
«Спартак».

У «Спартака» шайбы за
бросили: Крылов, Коротков, 
Гуреев, Баринев, Рудаков и 
Шадрин: у «Трактора» —
Белоусов (две), П. Приро- 
дин, Макаров, Шорин и Бец. 
Во втором периоде Белоусов 
не реализовал «буллит».

«Динамо» (Москва) — 
СКА (Ленинград) — 7:0
(2:0. 2:0, 3:0). Матч прошел 
с полным преимуществом 
динамовцев, у которых от
лично сыграл их капитан 
Мальцев.

Шайбы забросили: Маль
цев — две, Репс, Котлов, 
Чичурин, Девятов, Назаров.

Итак, Карпов
МИЛАН, 9 сентября. 

(ТАСС). Борьбу за первен
ство на проходящем здесь 
крупном международном 
шахматном соревновании 
продолжают только двое — 
чемпион мира Анатолий 
Карпов и Лайош Портит 
(Венгрия). Они вышли побе
дителями полуфинальных 
матчей соответственно с 
Тиграном Петросяном и 
Любомиром Любоевичем 
(Югославия).

В четвертом, последнем 
туре полуфиналов Карпов и 
Петросян вновь сыграли 
вничью, и счет в их матче 
стал 2:2. По лучшему вы
ступлению в предваритель
ном однокруговом турнире с 
участием 12 гроссмейстеров 
Карпов получил право иг
рать на заключительной ста
дии состязания.

Вничью сыграли на фи
нише также Любоевич с Пор- 
тишем. Югославский шахма
тист пытался развить атаку 
на позицию неприятельского 
короля, но Портиш защи
щался отлично. Итог этого 
матча 2,5:1,5 в пользу Пор- 
тиша.

-Портиш...
Карпов и Портиш прове

дут финальный матч из 
6 партий.

После того, как Портиш 
победил Любоевича при до
игрывании третьей партии, 
ему уже был гарантирован 
выход в главный финал. Вен
герский гроссмейстер имел 
в отборочном круговом тур
нире более высокие показа
тели, нежели Любоевич. и 
потому результат четвертой 
партии по существу ничего 
не мог изменить.

Итак, 9 сентября на
чался матч Карпов — Пор
тиш. В первой партии белы
ми играет венгерский гросс
мейстер. Число партий мо
жет и увеличиться: при рав
ном счете борьба за главный 
приз Миланского междуна
родного турнира будет про
должена «до первой побе
ды». Если же ничейный счет 
— 3:3 случится в матче 
Петросян — Любоевич (бе
лыми начинает экс-чемпион 
мира), то гроссмейстерам 
сразу будут присуждены 
третье-четвертое места на 
равных.

(ТАСС).

В первом матче — победа
МЮНХЕН, 10 сентября. 

(ТАСС). Футболисты «Дина
мо» (Киев) победили коман
ду «Бавария» (Мюнхен) в 
первом матче розыгрыша

суперкубка — 1:0 (0:0). Гол 
на 66-й минуте забил Олег 
Блохин. Ответная встреча 
— 6 октября в Киеве.

В О  В Т О Р О М
Федерация футбола СССР 

сообщает результаты оче
редных матчей чемпионата 
страны во второй лиге (пя
тая зона), состоявшихся 8 
сентября:

«Целинник» (Целиноград) 
— «Орбита» (Кзыл-Орда) — 
1:0, «Восток» (Усть-Каме
ногорск) — «Торпедо»

Э Ш Е Л О Н Е
(Томск) — 1:0, «Спартак» 
(Семипалатинск) — «Дина
мо» (Барнаул)—3:1, «Трак
тор» (Павлодар) — «Авто
мобилист» (Красноярск) — 
2:0, «Шахтер» (Караганда) 
— «Чкаловец» (Новоси
бирск) — 1:1.

(ТАСС).

БОЛЬ] НЕ СТА РТЫ ВНИМАНИЮ
ЛЮБИТЕЛЕЙ
СПОРТА!

Сентябрь для томских 
спортсменов - мотогонщиков 
ознаменован крупными со
ревнованиями по мотоцик
летному спорту. Впервые в 
Томске, да и вообще в Сиби
ри. проводится XII лично
командное первенство вузов 
Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования РСФСР по мото
кроссу.

История развития мото
спорта в Томске неразрыв
но связана с вузами — поли
техническим, медицинским и 
другими институтами, где в 
послевоенные годы появи
лись мотокоманды. Томские 
студенты успешно выступа
ли в зональных, междуго
родных и республиканских 
соревнованиях, занимая при
зовые места. Первых том
ских мастеров спорта СССР 
по мотокроссу — М. А. Бу- 
лыченко, В. А. Афонина, 
М. А. Растворцева, В. А. 
Кучумова — знают как 
победителей многих ответст
венных соревнований в Си
бири. Воспитанник мотосек
ции политехнического инсти
тута М. Растворцев в 1968 
году завоевал звание чем
пиона СССР.

Не случайно организация 
и проведение предстоящих 
интересных соревнований 
поручены политехническому

институту при содействии 
обкома ДОСААФ. Этот 
крупнейший технический вуз 
имеет хорошую мотосекцию, 
которая является одной из 
сильнейших в городе. Она 
выполняет обязанности учеб
но-методического центра об
кома ДОСААФ по мотоспор
ту. Руководит секцией вете
ран томского мотоспорта 
мастер спорта СССР В. А. 
Афонин. За многолетнюю 
активную работу в оборон
ном обществе он был в этом 
году награжден «Почетным 
знаком ДОСААФ СССР». 
Сочетая общественную рабо
ту с производственной и на
учной деятельностью, он ус
пешно защитил диссертацию 
на ученую степень кандида
та геолого-минералогических 
наук.

Многое для укрепления 
материальной базы, мотосек
ции ТПИ сделано силами 
спортсменов — гараж для 
стоянки мотоциклов, свароч
ный бокс, душевая, комна
та для спортсменов, разде
валка и т. д. Первичная ор
ганизация ДОСААФ инсти
тута оказывает большую 
’помощь спортсменам в ук
реплении материальной базы 
мотосекции. Эта работа на
ходится под контролем пар
тийной и профсоюзной орга
низаций. Только в этом году

куплено семь спортивных 
мотоциклов.

Проведение крупных со
ревнований и выступление 
в них — не только проверка 
уровня подготовки техники 
и спортсменов, но и органи
зационных возможностей, 
инициативы, настойчивости 
и трудолюбия—качеств, не
обходимых студенту, будуще
му командиру производства.

В соревнованиях, которые 
будут проходить 13 и 14 сен
тября в с. Богашеве, примет 
участие около пятнадцати 
команд крупнейших вузов 
Российской Федерации, в 
том числе победительница 
мотокроссов последних лет 
— команда Хабаровского по
литехнического института. 
От томских вузов в них бу
дут выступать призер пер
венства 1973 года команда 
политехнического института, 
а также команды универси
тета и ТИАСУРа.

Пожелаем томским мото
гонщикам успехов в этих ин
тересных соревнованиях!

Н. СМИРНОВ, 
заместитель председате
ля Томского обкома 

ДОСААФ.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

V

------ ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

И сентября. «Когда умирают 
легенды» — 18-30, 20-30.

ЯП юшо
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Виннету — сын Инчу-Чуна»
(две серии) — 9, 13-20, 16-10,
18-50, 21-20. «Иван да Марья»
— 11-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Одиножды один» — 8-35,

10-30, 12-25, 14-20. 16-15, 18-10,
20- 05,- 22. «Неподдающиеся» —
8-40. 10-20, 12, 13-40. 15-20. 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. Мультсборнин № 6 — 9, 
10-30, 12. 15-40. «Э)ТО беспокой
ное студенчество» — 14-35,
17-10. «Даешь встречный», 
«Правофланговые пятилетии», 
«Первые дни Таюры» — 13-30.. 
Художественный фильм «Рас
скажи мне о себе» — 18-10, 20,
21- 50.

«ОКТЯБРЬ»
«Одиножды один» — 9. 10-55. 

12-50,14-4о, 16-40,18-35, 20-30, . 
22. «Неподдающиеся» — 9,
12-15, 13-50, 15-25. 17, 18-35,
20- 10. 21-45. «Друзья мои» — 
10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Дневник директора школы»

— 9, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 
21 «Юнга Северного флота»—
10-40.

«СИБИРЯК»
Мультсборнин № 17 «Тигре

нок в чайнике» — 9-20. «Встре
воженная тишина» (две серии)
— 11, 14-20 17-40. 21.

«ПИОНЕР»
«Верный друг Санчо» — 9.

10-40. 12-20. 14. 15-40. «Человен 
в штатском» — 17-20. 19-20,
21- 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ночи Кабирйи» — 11, 13,
15, 17, 19. 21. :

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Воскресение» (две серии)—

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО . 

ЗАВОДА
«Кабриола» — 17-10, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Голос любви» — 17-10, 19,
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Привет, артист!» — 15, 17, \
19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 11 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Новости. 9.10. «Шахмат

ная школа». Класс разрядни
ков. 9.40. В эфире — «Мо
лодость». «Молодежь пла
неты». 10.10. Цв. Премье
ра телевизионного худо
жественного фильма «Твер
дая порода». («АрМенфильм», 
по заказу ЦТ. 1974 г.). 1-я се
рия. 11.15. «Горький — певец 
рабочего класса»: Передача
1- я. ,12.15. «Содружество со
циалистических стран». Поль
ская Народная Республика. 
12.45. Фильм — детям. «Ка
шей Бессмертный». 13.45. 
«Шахматная школа». Класс 
разрядников. 14.15. На вопросы 
телезрителей отвечает член- , 
корреспондент АН СССР В. Г. 
Афанасьев. ,14.45. Цв, Отбороч
ный матч олимпийского тур
нира по футболу. Сборная 
СССР — сборная Исландии.
2- й тайм. 15.40. Цв. Премьера 
телевизионного художественно
го фильма «Твердая порода». 
1-я серия. 16.45. Концерт ан
самбля электромузыкальных 
инструментов под управлением 
В. Мещерина. 17.30. «Время». 
18.00. «Шахматная школа». 
Класс разрядников. 18.30. На 
вопросы телезрителей отвеча
ет член-корреспондент АН 
СССР В. Г. Афанасьев. 19.00. 
Цв. Отборочный матч олим
пийского турнира по футболу. 
Сборная СССР — сборная Ис

ландии. 2-й тайм. 19.55. Цв. 
Премьера телевизионного ху
дожественного фильма «Твер
дая порода». 2-я серия. 21.00. 
Концерт ансамбля электрому
зыкальных инструментов под 
управлением В. Мещерина.

ТОМСК
21.35. Новости. 21.45. Навст

речу XXV съезду КПСС. «Ру
бежи томских нефтяников». Бе
седа начальника управления 
магистральных нефтепроводов 
Центральной Сибири А. А. 
Поморова.

МОСКВА
22.00. В эфире — «Моло

дость». «Молодежь планеты».
ТОМСК

22.30. Концерт для сельских 
тружеников.

МОСКВА
23.00 — 23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

, 19.00. Студия «Юность». «Се
лу нужны молодые». 19.20. До
кументальный фильм «Ветер». 
19.40. Томску — высокую дис
циплину труда и быта. «Еще 
раз о пищевых отходах». 20.00. 
«Альманах кинопутешествий». 
20.40 — 22.00. Программа корот
кометражных художественных 
фильмов:. «Водоворот». «Геор
гиевский кавалер», «Кувшин».

радио
ЧЕТВЕРГ, 11 сентября

7Д0. «Родному городу — вы
сокую дисциплину труда и бы
та». 9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. Навстречу XXV 
съезду КПСС. «Соревнуются 
мастера раздельной уборки». 
(Шегарский район). 9.25.
А. Глазунов, Концерт для 
скрипки с оркестром. Солист 
— Семен Снитковский. 9.45. 
«Школа передового опыта». 
«Новые строительные материа
лы—на стройку». 19.00. Послед
ние известия. 19.11. Радиове
чер для лесозаготовителей. 
Навстречу XXV съезду партии. 
«Вывозке леса—ударные тем
пы» (комментарий). «На пере
довых рубежах» (репортаж из 
бригад А. Шашкова и , В. Фо- 
менкова Колпашевского ЛПХ). 
«Будни сплавного рейда». Поч
та редакции.

14 сентября
Концертный зал филармонии 

ВЕЧЕР РУССКОЙ МУЗЫКИ
В программе произведения Рахманинова, Чайковского, 

Глазунова.
Исполняет лауреат международного конкурса струн

ный квартет Московской государственной областной фи
лармонии.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 ча

сов.

Можно выиграть 5.000 рублей по Государственному 
3-пронентному внутреннему выигрышному займу 1966 
года. По займу ежегодно проводится 8 тиражей выигры
шей, очередной тираж состоится 30 сентября 1975 года 
в г. Ленинграде.

В тираже разыгрывается следующее количество выиг
рышей:

Размеры
выигрышей

На один раз
ряд займа

На выпущен
ные в обра
щение 53 раз
ряда займа

5.000 2 1062.500 5 2651.000 20 1.060500 109 5.777
100 750 39.750

40 8.514 451.242
Итого: 9.400 498.200
Общая сумма
выигрышей ,
(в рублях) 512.560 27.165.680

Вероятность^ выигрыша по облигациям займа увели
чивается с каждым тиражом, поскольку количество вы
игрышей, разыгрываемых: в тиражах, остается неизмен
ным до конца срока займа, а выигравшие облигации по
гашаются при выплате выигрышей и в дальнейших ти
ражах не участвуют.

Облигации . займа свободно продаются и покупаются 
сберегательными кассами.

Покупайте облигации 3-процентного займа!

ГОРОДСКОЕ ВЕЧЕРНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 21

объявляет набор учащихся для повышения квалифика
ции по специальностям: токарь, фрезеровщик, шлифов
щик, газоэлектросварщик, слесарь-ремонтник, слесарь- 
инструментальщик, слесарь механосборочных работ, сле
сарь-сантехник, электромонтажник, радиомонтажник, 
контролер ОТК.

В училище принимаются рабочие по направлениям 
предприятий и организаций г, Томска. По окончании вы
дается аттестат. Обучение бесплатное. Срок обучения — 
6 месяцев.

Начало занятий — 1 октября.
За справками обращаться: 634029. Томск, ул. Герце

на, 18-а, с 10 до 20 часов, тел. №№ 2-02-12, 2-08-31,
2-08-88.

ГПТУ-32 продолжает набор учащихся на 1975—76 
учебный год на следующие специальности: повар и про
давец продовольственных товаров (на базе 8—9 классов, 
срок обучения — 3 года). По окончании училища выпу
скникам присваивается высший квалификационный раз
ряд и выдается аттестат о среднем образовании.

Продолжается набор в одногодичные группы продав
цов продовольственных Товаров и контролеров-кассиров 
(на базе 9—10 классов). Учащимся этих специальностей 
выплачивается стипендия в размере 30 рублей в месяц.

Училище обеспечивает учащихся бесплатным питани
ем, обмундированием, нуждающимся предоставляется 
общежитие.

Обращаться по адресу: г. Томск,- ул. Мира, 11,. в 
приёмную комиссию, или ул. Белинского, 32.

Томская радиотехниче
ская школа ДОСААФ про
изводит набор на вечерние 
платные курсы радиоопера
торов II класса.

За справками, обращать
ся по адресу: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 48, теле
фон № 2-42-58.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
кооперативную благоустро
енную квартиру в г. Бельцы 
Молдавской ССР на равно
ценную или трехкомнагную 
благоустроенную квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пушкина, 60, кв. 2, к Ла
рионову. I

Столовая-кафе «Дружба» 
приглашает на работу: по
варов всех разрядов, офици
антов, мойщиц посуды, ку- 
хонных рабочих, гардероб
щиц, уборщиц производст
венных и торговых помеще
ний.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармейт 
ская, 143, остановка тран
спорта «Южная».

Томский комбинат быто
вых услуг приглашает на 
работу: старшего бухгалте
ра, приемщиков заказов, ра
бочих по обивке дверей и 
выполнению мелких работ 
по заказам населения, това
роведа на прокат педальной 
игрушки.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а. в бюро 
по трудоустройству, ' или 

ул. Нахимова, 19/1. Проезд 
трамваем № 2 до останов
ки «Ул. Артема».

Школа рабочей молоде
жи № 10 производит запись 
учащихся в 5—11-е классы 
на 1975—76 учебный год. 
Работает школа по очно- 
заочной системе обучения.

Адрес: г. Томск-24, ул.
Профсоюзная, 23 (бывшее 
здание школы № 25).

Запись производится еже
дневно, кроме воскресенья, 
с 9 до 13 и с 18 до 20 ча
сов.

Санаторию для детей с 
нарушениями опорно-двига
тельного аппарата требуют
ся: медицинская сестра, са
нитарки, посудница, кухон
ная работница.

Обращаться: г. Томск,, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.
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